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В отсутствие потерявшего пост главы Минэкономразвития Алексея Улюкаева интересы России в ЕБРР придется отстаивать заместителю министра 
финансов Сергею Сторчаку (на фото)
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К такому выводу пришли эксперты десятка институтов после анализа проекта документа

В структуре расходов преобладают непродуктивные — социальные и оборонные

Инвестиции в человеческий капитал и науку сократятся с 1,67 до 1,33% к ВВП за три года

ТЕМА ДНЯ | Бюджет России на три ближайших года будет тормозить рост экономики  с. 12
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КОНФЛИКТ   РФ предъявит претензии Европейскому банку за санкции

Россия атакует ЕБРР
КОРРУПЦИЯ

Lenovo 
и картель
АННА БАЛАШОВА,
ЮЛИЯ КОТОВА, ИРИНА
ПАРФЕНТЬЕВА

ФАС подозревает более 
10 компаний, в том числе 
Lenovo и Hewlett-Packard, 
в картельном сговоре при по-
ставке компьютерной техники 
для госнужд. Ведомство уже 
начало расследование и про-
водит проверки офисов.

Феде ральная антимонопольная 
служба (ФАС) начала проверку, 
связанную с «большим антикар-
тельным расследованием о по-
ставках компьютерной техники 
для государственных нужд», зая-
вил в четверг, 17 ноября, началь-
ник управления cлужбы по борь-
бе с картелями Андрей Тенишев 
(цитата ТАСС). Проверки прово-
дятся в отношении более десяти 
компаний, в  том числе Lenovo 
и  Hewlett-Packard, сообщила 
РБК представитель пресс-службы 
ФАС Дарья Силкова. Кто еще ин-
тересует антимонопольную служ-
бу, в ведомстве не уточняют.

Для  компаний, в  частности 
Lenovo и  Hewlett-Packard, про-
верка стала полной неожидан-
ностью. «Никто не задержан, ни-
кого не  допрашивают, просто 
в  четверг пришли люди из  ФАС 
в рамках проверки поступивше-
го заявления», — рассказал РБК 
представитель российского офи-
са Lenovo. О т кого поступило за-
явление и что в нем написано, со-
беседник РБК не знает. При этом, 
по словам Силковой, «в отноше-
нии компании и  ее представи-
телей составлено три протокола 
о  воспрепятствовании провер-
ке».»Lenovo препятствует про-
ведению проверки, видимо, есть 
что скрывать», — заявил Тенишев 
(цитата ТАСС). 

ИВАН ТКАЧЁВ,
АННА МОГИЛЕВСКАЯ

Россия, из-за санкций ли-
шившаяся инвестиций ЕБРР, 
намерена в следующем году 
вынести на голосование сове-
та управляющих банка вопрос 
о законности финансовых 
ограничений. Россия считает, 
что устав ЕБРР грубо нарушен.

ТЕРПЕНИЕ ЛОПНУЛО

Россия, седьмой крупнейший ак-
ционер Европейского банка рекон-
струкции и развития, из-за санк-
ций уже два года не получает доступ 
к новым инвестициям со стороны 
банка, обязавшегося в 1991 году по-
могать бывшим социалистическим 
странам развивать рынок. Отказ, 
по воле западных акционеров, фи-

нансировать новые проекты в Рос-
сии (до этого ЕБРР инвестировал 
в Россию по $2 млрд в год) не был 
юридически оформлен и нарушает 
устав международного института, 
утверждает российская сторона, 
следует из  ее меморандума, на-
правленного в сентябре представи-
телям всех акционеров ЕБРР (копия 
документа есть у РБК).

Источник, близкий к российско-
му руководству в ЕБРР, признается, 
что российская сторона до послед-
него старалась не нагнетать кон-
фликт, но после того, как в конце 
сентября совет директоров ЕБРР 
в очередной раз проигнорировал 
ее претензии, Россия решила пе-
рейти к активной борьбе. Теперь 
Россия планирует вынести пакет ее 
претензий на голосование на еже-
годном собрании совета управ-
ляющих ЕБРР, которое состоится 

в мае 2017 года на Кипре, сообщил 
источник.

«Есть такие планы», — подтвер-
дил РБК заместитель управляюще-
го в ЕБРР от России, замминистра 
финансов Сергей Сторчак.

Сторчак сейчас де-факто ис-
полняет обязанности российского 
управляющего в ЕБРР, после того, 
как действующий управляющий 
Алексей Улюкаев был снят с долж-
ности министра экономического 
развития России в связи с обви-
нениями в коррупции. Предпола-
гается, что место Улюкаева в ЕБРР 
займет новый министр экономи-
ки, с которым Кремль еще не опре-
делился.

 СПОР ВОКРУГ ИНТЕРПРЕТАЦИИ

В меморандуме, поданном в со-
вет директоров ЕБРР директором 

от России Денисом Морозовым, 
утверждается, что  российские 
права нарушены не  только 
с  точки зрения уставных доку-
ментов банка, но  и  с  позиции 
международного публичного 
права. Но  по  сути это «внутри-
корпоративный» спор, говорит 
Herbert Smith Freehills Алексей 
Панич. «Насколько я  понимаю, 
речь в  большей степени идет 
не  о  международном праве, 
а о внутренних документах ЕБРР, 
в отношении которых ЕБРР счи-
тает, что  они были полностью 
соблюдены, а российская сторона 
ссылается на то, что имело место 
нарушение», — рассуждает он.

Сам Морозов отказался ком-
ментировать РБК содержание ме-
морандума и спор с ЕБРР.

КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 18.11.2016) 

$1= 
64,91

€1=
69,50

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
17.11.2016) 995,89 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ BRENT (BLOOMBERG, 
17.11.2016, 20.00 МСК) $47,01 ЗА БАРРЕЛЬ

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 11.11.2016) $393,1 МЛРД
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Эксперты увидели в проекте документа препятствия для роста экономики

Бюджет нажал на тормоза

ЯНА МИЛЮКОВА,  
АННА МОГИЛЕВСКАЯ

Эксперты десятка институтов 
и деловых объединений про-
анализировали проект феде-
рального бюджета на три года 
и пришли к выводу, что бюд-
жет в таком виде будет тормо-
зить экономический рост.

РАНХиГС, Высшая школа экономи-
ки, экономический факультет МГУ 
и ряд других институтов, а также 
деловые объединения прислали 
в Госдуму свои заключения на про-
ект бюджета на 2017–2019 годы (до-
ступны в базе документов нижней 
палаты парламента), которые ко-
митет Думы по бюджету исполь-
зовал при  подготовке сводного 
заключения. Госдума рассмотрит 
бюджет в первом чтении в пятни-
цу, 18 ноября.

БЮДЖЕТ СТАГНАЦИИ

В  проекте федерального бюдже-
та «сделана лишь слабая попытка 
определить место бюджета в  си-
стеме государственной политики 
с точки зрения текущих потреб-
ностей отечественной экономики 
и  перспектив социально-эконо-
мического развития в целом», го-
ворится в заключении экспертов 
экономического факультета МГУ, 
возглавляемого Александром Ау-

заном. Эксперты МГУ считают, 
что  в  условиях «экономического 
кризиса» бюджетная политика 
не должна быть «пассивно-адап-
тивной», как  предлагает прави-
тельство, — она должна активно 
воздействовать на экономическую 
ситуацию в стране. Авторы заклю-
чения предлагают радикально пе-
ресмотреть основные параметры 
бюджета  — отказаться от  «про-
циклической ускоренной бюджет-
ной консолидации» (сокращения 
бюджетного дефицита за три года 
с 3% ВВП до 1%) и, наоборот, уве-
личить дефицит за счет внутренних 
заимствований и  приватизации. 
А консолидацию бюджета можно 
начать, когда возобновится устой-
чивый экономический рост, счита-
ют экономисты МГУ.

В структуре расходов бюджета 
преобладают непродуктивные — 
социальные и оборонные. А тем-
пы и пропорции сокращения рас-
ходов не увязываются с темпами 
роста ВВП и приоритетами, пишут 
в своем заключении эксперты Фи-
нансового университета при пра-
вительстве. В отзыве Российского 
союза промышленников и  пред-
принимателей (РСПП) говорится, 
что  проект трехлетнего бюджета 
«является бюджетом не развития, 
а стабилизации/стагнации».

Объем расходов на националь-
ную оборону сокращается в следу-
ющем бюджетном цикле на 27,1%, 

но  подавляющая часть этого со-
кращения объясняется перено-
сом на 2016 год и досрочной реа-
лизацией гарантий по  кредитам 
предприятий ОПК, пишут экс-
перты Высшей школы экономики 
(ВШЭ). В 2016 году власти решили 
досрочно погасить кредиты обо-
ронных предприятий на 800 млрд 
руб., взятые ранее у  госбанков 
для выполнения гособоронзаказа. 
Но за исключением этого разового 
фактора сокращение расходов Ми-
нобороны в 2017 году составит 6%, 
а на 2018–2019 годы оно окажется 
меньше, чем запланированное со-
кращение «базовых» объемов ас-
сигнований по другим направле-
ниям (6 против 9% в 2018-м и 11% 
в 2019-м). При этом продолжится 
сокращение расходов на  образо-
вание в отношении к ВВП — с 3,7% 
в 2016 году до 3,5% ВВП в 2019-м. 
Их  уровень постепенно смеща-
ется от  показателей, характер-
ных для развитых стран (4,5% ВВП 
в среднем по ОЭСР) в сторону по-
казателей, характерных для разви-
вающихся стран, констатируют экс-
перты ВШЭ.

Доля «производительных» рас-
ходов, связанных с инвестициями 
в  человеческий капитал и  науку, 
сократится к ВВП с 1,67 до 1,33% 
за три следующих года, обраща-
ют внимание эксперты Россий-
ского экономического универси-
тета имени Плеханова. «Снижение 

и без того низкого по отношению 
к мировому уровню расходов на че-
ловеческий капитал не обеспечи-
вает возможностей для  средне-
срочного экономического роста 
и переход на инвестиционную мо-
дель экономики», — говорится в за-
ключении университета.

ИЗЛИШНИЙ ОПТИМИЗМ

Эксперты ВШЭ пишут, что  базо-
вый сценарий социально-эконо-
мического развития, который лег 
в  основу проекта бюджета, ока-
жется «чрезмерно оптимистич-
ным» в  части темпов роста ВВП 
(0,6% в следующем году и 1,7 и 2,1% 
в 2018 и 2019 годах), если прави-
тельство не приложит усилий по из-
менению модели роста. Власти не-
дооценили негативное влияние 
на  экономику запланированного 
сокращения госрасходов, считают 
в ВШЭ. По оценкам Центра разви-
тия ВШЭ, с учетом планируемого 
сокращения расходов бюджетной 
системы в  реальном выражении 
рост ВВП составит только 0,4–0,7% 
в предстоящие три года.

Институт экономики РАН обра-
щает внимание на то, что экономи-
ка и бюджет по-прежнему сильно 
зависят от геополитической ситуа-
ции и конъюнктуры мировых рын-
ков. Возможности развития страны 
ограничены устаревшей систе-
мой технологий. «В  консервации 

По мнению экспертов МГУ, в условиях экономического кризиса бюджетная политика должна активно воздействовать на экономическую ситуацию 
в стране. На фото: министр финансов Антон Силуанов
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Покупатель – логист
Зачем e-commerce-гигант строит собственную инфраструктуру

На правах рекламы

«Юлмарт» продолжает развивать сеть 
многофункциональных логистических 
комплексов. 17 ноября на пересечении 
КАД и Пискарёвского проспекта в Петер-
бурге открылся крупнейший на Северо-За-
паде ПЦИЗ – пригородный центр исполне-
ния заказов. Следующим регионом, куда 
придёт ретейлер с этим форматом, станет 
Подмосковье. 

Объект на Пискарёвском проспекте стал 
вторым для «Юлмарта» фулфилмент-цен-
тром в Петербурге. Такие комплексы ори-
ентированы не только на складирование 
продукции, комплектацию и распределение 
заказов по городу и ближайшим регионам, 
но и на выдачу товаров покупателям. До это-
го, в ноябре 2015-го, подобный центр был 
запущен компанией в непосредственной бли-
зости к аэропорту «Пулково» на территории 
оптово-розничного парка «МЕЗОДЖИ». Тогда 
церемонию открытия навестил губернатор 
Санкт-Петербурга Георгий Полтавченко, чле-
ны городского правительства, руководители 
Псковской и Архангельской областей. 

Новый пригородный центр исполнения 
заказов (ПЦИЗ) располагает 52 тыс. «квадра-
тов» полезной площади, что делает его самым 
крупным фулфилмент-центром Северо-Запа-
да. Его охват – свыше 2 млн. потенциальных 
покупателей.

Оба объекта были возведены компанией 
«Юлмарт Девелопмент», подразделением 
группы компаний «Юлмарт», которое отве-
чает за инвестиционные проекты, операции 
с недвижимостью и управление ей. В планах 
девелопера – продолжение строительства 
логистических комплексов в других регионах 
страны. Согласно заявлениям представителей 
«Юлмарта», к концу 2021 года в России пла-
нируется построить десять ПЦИЗ и два регио-
нальных распредцентра. Площадь последних, 
как сообщается, составит до 70 000 «квадра-
тов» каждый.

Интерес к развитию торговой и складской 
недвижимости собственными силами пояс-
няет гендиректор «Юлмарт Девелопмент» 
Евгений Иванченко. «На наш взгляд, усиление 
логистических мощностей, путём строитель-
ства новых фулфилмент-центров, позволяет 
не только увеличивать охват потребительской 
аудитории, но и серьёзно расширять ассор-
тимент товаров. Например, в ПЦИЗ на Пи-
скарёвском представлено 150 тысяч позиций. 
А обширные складские площади и беспре-
цедентная для России степень автоматиза-
ции позволяет нам предлагать поставщикам 
«Юлмарта» высокий уровень логистических 
услуг», – комментирует он.

С вводом объекта «Юлмарт» сможет пред-
ложить клиентам большое разнообразие 
продукции категории DIY – от отделочных 
до строительных материалов. Как ожидается, 
примерно через полгода здесь будет прода-
ваться полный спектр товаров для ремонта. 
Также ретейлер предложит клиентам возмож-
ность заказывать услуги партнёров, специа-
лизирующихся на строительных и ремонтных 
работах. 

В компании это называют «горизонтальной 
асимметрией» – распределение товаров про-

исходит с усилием на определенные товар-
ные направления в конкретных пригородных 
центрах исполнения заказов. Одновременно 
с этим, в сети городских ЦИЗов «Юлмарт» 
наоборот расширяет ассортиментную ма-
трицу по всему спектру товарных линий, 
но с упором на самые популярные товары, т.е. 
по принципу «вертикальной ассиметрии».

В ближайшей перспективе все это будет до-
ступно и жителям столичного региона. «Стро-
ительство фулфилмент-центра «Юлмарта» 
в подмосковных Мытищах идёт по графику», – 
говорит Иванченко. По его словам, открытие 
объекта состоится в первом полугодии 2017 
года. Кстати, площадь первого подмосковного 
ПЦИЗ будет такой же, как и у Пискарёвско-
го – 52 тыс. кв. м. А до конца 2018 г. в регионе 
должны появиться ещё четыре пригородных 
центра. 

«Формат фулфилмент-центров позволяет 
эффективно работать с самыми разными ка-
тегориями товаров – компьютерами, одеждой 
и обувью, автозапчастями и с относительно 
новыми для нас стройматериалами», – гово-
рит Иванченко. 

Однако возведением крупных ПЦИЗ задачи 
девелопера не ограничиваются. В течение это-

го года также было открыто четыре городских 
центра исполнения заказов в Москве, Рязани, 
Ярославле и Екатеринбурге, десять аутпостов – 
пунктов выдачи заказов шаговой доступности. 
И в настоящий момент инфраструктурная сеть 
«Юлмарта» состоит из 450 объектов, располо-
женных в 220 российских городах.

В целом, логистическая инфраструктура 
«Юлмарта» выглядит довольно необычно для 
отечественной онлайн-торговли. Если многие 
интернет-магазины работают традиционно, 
подвозя клиенту заказ «до двери» из едино-
го распредцентра, то у лидера отрасли схема 
выстроена иначе. Покупатель фактически ста-
новится логистом, принимающим решение 
о транспортировке товара из одного объекта 
в другой и месте его получения. А это требует 
совершенно иного подхода к инфраструктуре.

«Надо признать, что сегодня российский 
рынок фулфилмента пребывает в зачаточ-
ном состоянии. По имеющимся оценкам, 
отечественный потребитель легко «освоит» 
несколько десятков центров, подобных тем, 
что строит наша компания. Но пока далеко 
не все игроки отрасли готовы инвестировать 
в перспективное направление», – резюмирует 
Евгений Иванченко. * 
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этой ситуации значительную роль 
играют как недостаточные объемы 
финансирования науки, форми-
рования новой структуры челове-
ческого капитала, качественной пе-
реориентации квалификационного 
роста трудовых ресурсов в соответ-
ствии с развитием приоритетных 
сфер экономики, так и  необхо-
димость финансовой поддержки 
экономики Крыма, помощь Луган-
ской и Донецкой областям, вовле-
ченность в события в Сирии, а так-
же необходимость реагирования 
на приближение НАТО к границам 
страны», — пишут эксперты РАН.

В  стране сохранится небла-
гоприятный инвестиционный 
климат, продолжится стагнация 
или снижение ВВП, сохранится ин-
фляционное давление, вызванное 
в том числе и немонетарными фак-
торами, пишут эксперты Финансо-
вого университета, а потому «вы-
зывает сомнения» обоснованность 
динамики ненефтегазовых доходов 
бюджета в следующие три года, пи-
шут они.

Проект трехлетнего бюджета, 
считают в РЭУ имени Плеханова, 
«отличается излишней жесткостью 
мер при отдельных оптимистич-
ных бюджетообразующих параме-
трах». Остается неясным, насколько 
удастся следовать заложенным па-
раметрам в течение всего трехлет-
него периода, констатируют эко-
номисты РАНХиГС и  Института 
Гайдара.

В  проект бюджета заложе-
на рекордно низкая для  России 
инфляция по  4% все три года, 
но  Финансовый университет 
при  правительстве считает этот 
прогноз заниженным. Это «со-
держит угрозу либо наращивания 
расходов к концу года, либо роста 

остатков средств на начало следу-
ющего финансового года (изъятие 
средств из экономики)», говорит-
ся в его отзыве. При этом низкая 
стабильная инфляция, заложенная 
в бюджет, сочетается с прогнози-
руемым ростом курса доллара 
(с 67,5 руб. в 2017 году до 71,1 руб. 
в 2019 году). Это противоречие, по-
скольку ослабление рубля на 10% 
прибавляет к инфляции 1,5–2 п.п., 
отмечают эксперты ВШЭ.

КОНТРОЛЬ 
ЗА ГОСКОМПАНИЯМИ

У  экспертов ВШЭ возникают во-
просы и к планам правительства 
собирать в  казну до  50% чистой 
прибыли госкомпаний и ФГУПов. 
Сама идея не отвергается, следует 
из их заключения, но «нужно оце-

нить, как изъятие половины при-
были в  каждом случае скажется 
на привлекательности компании 
для инвесторов и, соответственно, 
на ее развитии».

Перспектива изъятия 50% чи-
стой прибыли может стимулиро-
вать компании сокращать при-

быль, раздувая затраты. Нужна 
эффективная система контроля 
за  динамикой и  структурой за-
трат у  госкомпаний, предупреж-
дает ВШЭ.

 Госкомпании вообще остаются 
за рамками бюджетной отчетно-
сти, их планы и бюджеты не пред-
ставлены, а  значит, и  проверить 
обоснованность и  достоверность 
расчета доходов федерального 
бюджета на три года невозможно, 
считают эксперты Финансового 
университета. В итоге прогноз со-
циально-экономического развития 
не  содержит достаточный объем 
информации для оценки динами-
ки базы по налоговым и ненало-
говым доходам. Особенно это ка-
сается доходов от использования 
имущества, находящегося в  гос-
собственности.

ПОДДЕРЖКА МАЛОГО БИЗНЕСА 
И ПРОМЫШЛЕННОСТИ

Торгово-промышленная палата 
РФ и  экономический факультет 
МГУ предлагают отказаться от за-
морозки передачи пенсионных 
накоплений в негосударственные 
пенсионные фонды — это источник 
«длинных» денег для экономики. 
ТПП предлагает не  продлевать 
заморозку и  рассмотреть вопрос 
о  переходе к  развитию системы 
пенсионных накоплений на добро-
вольной основе с участием работ-
ника, работодателя и государства. 
Эксперты экономического факуль-
тета считают, что новую конструк-
цию пенсионной системы нужно 
утвердить в кратчайшие сроки.

Торгово-промышленная палата 
также предлагает активнее тратить 
бюджетные средства на поддерж-
ку реального сектора. В частности, 
«кратно» увеличить объем Фон-
да развития промышленности, 
в то время как «в проекте на 2017 год 
финансовое обеспечение деятель-
ности ФРП сокращено на  4 млрд 
руб., в 2018 году — на 774 млн руб.». 
Такие же предложения содержатся 
в заключениях на проект бюджета 
от РСПП и «Деловой России». Кро-
ме того, в РСПП указывают на со-
кращение расходов на поддержку 
малого и среднего бизнеса в три 
раза (с 11,3 млрд руб. в 2016 году 
до 4,2 млрд руб. в 2019 году). Это, 
на их взгляд, свидетельствует о том, 

что малый бизнес перестал быть 
приоритетом экономической по-
литики.

Представляющая интересы ма-
лого бизнеса «Опора России» про-
сит рассмотреть вопрос о переда-
че части налоговых поступлений 
на местный уровень. В частности, 
речь идет об поступлениях от УСН 
и НДФЛ (в размере не менее 25% 
доходов). Это позволит стимули-
ровать местные власти развивать 
систему малого бизнеса. Кроме 
того, организация просит замо-
розить коэффициент-дефлятор, 
который применяется для расче-
та единого налога на вмененный 
доход (ЕНВД) для малого бизнеса, 
на уровне 2015 года и изменить его 
механизм. Ранее Минфин предла-
гал возобновить ежегодное увели-
чение коэффициента, но в прави-
тельстве выступили за сохранение 
текущего коэффициента, а комитет 
Думы по бюджету на прошлой не-
деле одобрил продление заморозки 
коэффициента на 2017 год.

Еще  одно предложение «Опо-
ры» — зафиксировать на  уровне 
2016 года размер минимального 
размера оплаты труда (6204 руб.) 
для целей исчисления взносов са-
мозанятых лиц на  социальное 
страхование. С 1 января 2017 года 
индивидуальные предпринима-
тели будут платить взносы, исходя 
из МРОТ в размере 7500 руб. (рост 
на 21%), а с середины следующего 
года МРОТ повысят до 7800 руб. 

Институт экономики РАН обращает внимание 
на то, что экономика и бюджет по‑прежнему 
сильно зависят от геополитической ситуации 
и конъюнктуры мировых рынков
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Мнение о политике Трампа

Что будут обсуждать лидеры на последнем саммите с участием Барака Обамы

АТЭС волнуется
АЛЕКСАНДР РАТНИКОВ,  
ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ

В субботу в Перу начнется 
саммит крупнейших экономик 
Азиатско-Тихоокеанского реги-
она. Участников саммита Оба-
му и Путина может затмить 
Дональд Трамп, чьи обещания 
в ходе кампании могут изме-
нить баланс сил в регионе.

Лидеры 21 страны Азиатско-Тихо-
океанского экономического сооб-
щества (АТЭС) соберутся в столице 
Перу Лиме на саммит в субботу. Для 
президента США Барака Обамы 
саммит станет последним крупным 
международным событием. Соглас-
но официальной повестке саммита, 
обсуждать лидеры должны возмож-
ности изменения подходов к глоба-
лизации и торговой политике из-
за возрастающих в регионе и мире 
опасений, что в нынешнем состо-
янии они не способны обеспечить 
социальный и экономический про-
гресс для всех участников. Однако 
мировые политики и эксперты не 
сомневаются, что основной темой 
обсуждения станет исход прези-
дентских выборов в США и буду-
щее региона после избрания До-
нальда Трампа.

ТЕНЬ ТРАМПА

«Все будут говорить об этом (об из-
брании Трампа), без сомнения», — 
заявил в четверг премьер-министр 
Австралии Малькольм Тернбулл. 
«Мы ожидаем, что выборы станут 
основной темой везде, куда бы мы 
ни приехали. Белый дом хочет под-
черкнуть, что предыдущие адми-
нистрации, президенты от респу-
бликанцев и демократов, стойко 
придерживались альянсов с союз-
никами в Европе, Японии и Юж-
ной Корее», — заявил заместитель 
помощника президента по нацио-
нальной безопасности  Бен Родс на 
брифинге в Белом доме. Однако, 
указал сотрудник администрации 
Обамы, следующий кабинет сам 
определит приоритеты.

Высказывания Трампа в ходе 
кампании заставили нервничать 
многих в АТР. В апреле он заявил, 
что, если Япония и Южная Корея 
хотят и дальше находиться под за-

щитой американских военных, они 
должны платить, а Японии вообще 
есть смысл задуматься над получе-
нием ядерного оружия. Это пред-
ложение избранного президен-
та невозможно реализовать из-за 
ограничений в японской Консти-
туции. Намереваясь как можно бы-
стрее понять приоритеты Трампа, 
премьер-министр Японии Синд-
зо Абэ, спутав все протокольные 
формальности, в четверг проведет 
встречу с Трампом в Нью-Йорке, со-
общил Reuters. Абэ заявил, что эта 
встреча необходима для установ-
ления доверия, которое поможет 
сохранить существующие альянсы.

В ходе кампании Трамп сделал 
много заявлений, от которых по-
том отказался, пока очертания его 
политики в Азиатско-Тихоокеан-
ском регионе не очень понятны, в 
частности, в ходе кампании он не-
сколько раз говорил, что союзники 
должны платить за защиту, одна-
ко его советники в статье в Foreign 
Policy этот тезис смягчили, указы-
вает Александр Габуев, руководи-
тель программы «Россия в Ази-
атско-Тихоокеанском регионе» 
Московского центра Карнеги. 7 но-
ября, за день до выборов, советни-
ки Трампа Александр Грей и Питер 
Наварро опубликовали в журнале 
Foreign Policy азиатскую програм-
му избранного президента. В ней 
говорится, что линия Обамы была 
ошибочной, так как были сокраще-
ны расходы на флот, что привело к 
военному усилению Китая, поэто-
му Трамп намерен вернуться к кон-
цепции «мир через превосходство в 
мощи» президента Рональда Рейга-
на. Эта концепция предусматрива-

ет наращивание военных расходов 
и призыв к союзникам США, пре-
жде всего Японии и Южной Корее, 
увеличить свой вклад в создание 
военной группировки.

Несмотря на противоречия в 
политической части, в экономиче-
ской части обещаний Трамп после-
довательно критиковал договоры о 
свободной торговле.

Неопределенность после выбо-
ров в США и масштаб изменений в 
американской торговой политике, 
связанных с президентом Дональ-
дом Трампом, станут главными те-
мами саммита, сказал РБК эксперт 
Центра анализа стратегий и техно-
логий Василий Кашин. «Странам 
нужно выяснить, насколько дале-
ко Трамп готов зайти в выполнении 
своих предвыборных обещаний», — 
полагает Кашин.

БУДУЩЕЕ ТОРГОВЛИ

Несмотря на то что в АТЭС обсуж-
дается возможность создания зоны 
свободной торговли, до практиче-
ских шагов на этом направлении 
не дошло, а экономические ли-
деры региона — США и Китай — 
начали продвигать собственные 
экономические интеграционные 
проекты. США  — Транстихооке-
анское партнерство (ТТП), а Ки-
тай — Региональное всеобъемлю-
щее экономическое партнерство 
(Regional Comprehensive Economic 
Partnership).

 Транстихоокеанское партнер-
ство  — соглашение о свободной 
торговле между 12 государствами 
(помимо самих Соединенных Шта-
тов в нем также участвуют Япония, 

Австралия, Канада, Чили, Новая 
Зеландия, Мексика, Бруней, Син-
гапур, Вьетнам, Перу и Малайзия). 
Церемония подписания состоялась 
в феврале этого года в новозеланд-
ском Окленде. Партнерство долж-
но объединять государства, на ко-
торые приходится до 40% мирового 
ВВП и схожая доля мировой торгов-
ли. В абсолютных цифрах совокуп-
ный ВВП участников объединения 
достигал $28 трлн. По подсчетам 
аналитиков, партнерство должно 
убрать около 18 тыс. тарифов на 
импорт.

Переговоры о запуске партнер-
ства в разных форматах велись с 
2006 года. Секретность, в которой 
велись консультации  — точные 
положения итогового документа 
были неизвестны до его подписа-
ния, — вызывали протесты право-
защитников и оппозиционеров в 
странах — участницах объедине-
ния. Противники свободной тор-
говли в регионе опасаются, что 
партнерство окажет негативное 
влияние на бизнес в их странах.

Уже на момент подписания со-
глашения оппозиция в США была 
настолько сильной, что админи-
страция Обамы признавала буду-
щие сложности с его ратификаци-
ей. Одним из ключевых положений 
предвыборной программы избран-
ного президента Трампа стал отказ 
от участия в партнерстве. Непопу-
лярность ТТП заставила даже его 
соперницу — демократа Хиллари 
Клинтон — выступить за пересмотр 
соглашения. Однако, по мнению Га-
буева, в случае избрания Клинтон 
могла бы добиться ратификации 
документа в конгрессе. 

Скорее всего, Тихоокеанскому 
партнерству пришел конец, по-
лагает Кашин. Перспективы про-
двигаемого КНР проекта сейчас 
выглядят более благоприятными, 
однако быстрого прогресса в его 
развитии Кашин не ждет. О готов-
ности присоединиться к китайской 
инициативе в четверг уже заявила 
австралийский премьер Тернбулл. 
У Китая есть возможность перехва-
тить инициативу, указывает Габу-
ев. Перспективы китайского про-
екта сейчас гораздо сильнее, чем 
месяц назад, о готовности «по-
вернуться в его сторону» говорил 
и Абэ, обращает внимание в ком-
ментарии для РБК экс-премьер Ав-
стралии, эксперт Валдайского клу-
ба Кевин Радд.

Отказ от ТТП не отразится на 
интересах России, так как Москва 
в основном торгует в этом регионе 
оружием и энергоресурсами, кото-
рые ТТП не регулировало,  в целом 
опасения Москвы в связи с согла-
шением были связаны с тем, что 
в случае реализации ТТП Россия и 
Евразийский экономический союз 
могли остаться за бортом, указыва-
ет Габуев.

Если говорить в целом об ос-
новных угрозах для АТЭС, то это 
вероятность того, что США выйдут 
из всех многосторонних торговых 
переговоров с регионом и начнут 
опираться на соглашения о свобод-
ной торговле, усиливая тарифы на 
региональные экономики и вос-
станавливая протекционистские 
барьеры. Это навредит не только 
американской экономике, но и эко-
номике региона и мира, тревожит-
ся экс-премьер Австралии Радд. 

ПАРТНЕРЫ
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Президент России Владимир Путин примет участие в предстоящем саммите АТЭС в Перу, в отличие от предыдущей встречи сообщества на Филиппинах, 
где вместо него присутствовал премьер-министр Дмитрий Медведев. На фото: перуанский шаман держит постер с фотографией российского президента

Повестка Путина

Владимир Путин пропустил 
предыдущий саммит АТЭС. На 
предстоящем саммите рос-
сийский президент встретится 
с президентом Вьетнама Чан 
Дай Куангом, президентом 
Филиппин Родриго Дутерте, 
президентом Перу Педро 
Пабло Кучински, председа-
телем КНР Си Цзиньпином и 
премьер-министром Японии 
Синдзо Абэ. Не исключены 
его отдельные переговоры 
с Бараком Обамой.
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МНЕНИЕ

АЛЕНА СОКОЛЯНСКАЯ,
научный сотрудник Всероссийской академии внешней торговли

К чему приведет торговая 
политика Трампа

Смена администрации США 
может вызвать торможение 
многосторонних переговоров 
в рамках ВТО, а впоследствии 
и снижение темпов роста ми-
ровой экономики.

После победы Дональда Трампа 
на президентских выборах воз-
никает множество вопросов к его 
будущей торговой политике. В его 
стодневной программе действий, 
опубликованной в конце октября, 
было выделено семь целей в этой 
сфере. Наиболее радикальные 
из них:

1. Выход из Транстихоокеан-
ского партнерства (ТТП) в  пер-
вый же день вступления Трампа 
на пост президента.

2.  Пересмотр положений Се-
вероамериканского соглашения 
о  свободной торговле (NAFTA) 
для обеспечения более выгодных 
условий американским произво-
дителям или выход из соглаше-
ния в случае отказа сторон при-
нять новые условия.

3.  Принятие мер в  отноше-
нии «недобросовестного субси-
дирования» и  «незаконного ис-
пользования интеллектуальной 
собственности американских 
компаний» в Китае.

ТРАНСТИХООКЕАНСКОЕ 
ПАРТНЕРСТВО

Администрация Барака Обамы 
возлагала большие надежды 
на последнюю сессию уходящего 
состава конгресса, когда еще оста-
вался шанс на достижение про-
гресса в отношении ТТП. Однако 
лидеры обеих партий в конгрессе 
уже высказались о невозможно-
сти ратификации текущей версии 
соглашения. 

В  то  же время премьер-ми-
нистр Японии Синдзо Абэ, кото-
рый является сторонником ТТП, 
заявил, что попытается убедить 
избранного президента рати-
фицировать соглашение. А  ми-
нистр торговли Новой Зеландии 
Тод Макклей на прошлой неделе 
призвал парламент к ускорению 
работы над ратификацией согла-
шения о ТТП.

Впрочем, нельзя исключать 
и того, что  Трамп пересмотрит 
свою позицию, как  это, напри-
мер, произошло с Бараком Оба-
мой: до вступления на пост пре-
зидента он был настроен против 
заключения соглашения о  сво-
бодной торговле с Южной Кореей, 
впоследствии же оно было подпи-
сано на несколько других услови-

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

ФОТО: из личного архива

ях и стало одним из наиболее про-
двинутых подобных соглашений.

Соглашение о ТТП изначально 
было инициативой США — отве-
том на возрастающую роль Китая 
в Азиатско-Тихоокеанском реги-
оне. И оно вступит в силу только 
в том случае, если на страны, рати-
фицировавшие соглашение, при-
дется не менее 85% совокупного 
ВВП всех стран-участниц. Оче-
видно, что без США соглашение 
невозможно. А так как  на долю 
партнеров по ТТП приходится бо-
лее 44% экспорта товаров и 27% 
экспорта услуг США, маловеро-
ятно, что Вашингтон будет готов 
потерять свои позиции в регионе.

В случае же провала этого про-
екта другие страны, вероятно, 
направят усилия на завершение 
переговоров по ВРЭП (Всесторон-
нее региональное экономическое 
партнерство), которое является 
альтернативой ТТП, предложен-
ной Китаем. В случае успешного 
завершения переговоров по ВРЭП 
США для  сохранения позиций 
в  регионе, скорее всего, станут 
придерживаться стратегии раз-
вития двусторонних соглашений 
с крупнейшими торговыми пар-
тнерами (в частности с Японией, 
на долю которой приходится 5,2% 
их торгового оборота).

В  отличие от  ТТП соглаше-
ние о ВРЭП носит менее всеобъ-
емлющий характер. В перегово-
ры не включены такие вопросы, 
как электронная коммерция, го-
сударственные закупки, вопросы 
труда и занятости, меры торговой 
защиты, права человека. Поэтому 
провал переговоров по ТТП мо-
жет привести к  общему сниже-
нию стандартов международной 
торговли.

NAFTA

Необходимость пересмотра до-
говоренностей Североамерикан-
ского соглашения о  свободной 
торговле Трамп обосновывает 
тем, что, по его мнению, Мекси-
ка манипулирует НДС, превращая 

налог в  экспортную субсидию 
на поставки в США и импортный 
барьер для  американских това-
ров. На  самом деле это не  так. 
На торговлю НДС оказывает та-
кое же влияние, как и налог с про-
даж. При этом советники Трампа 
не считают, что налог с продаж 
в  США является препятстви-
ем для  импорта или  стимулом 
для экспорта. Кроме того, некото-
рые мексиканские товары имеют 
больше конкурентных преиму-
ществ по сравнению с американ-
скими, хотя Трамп и связывает это 
лишь с фискальной политикой.

Пересмотр договоренностей 
по NAFTA может подорвать дове-
рие других стран к США при за-
ключении с  ними в  будущем 
торговых соглашений или  со-
вместном участии в  многосто-
ронних инициативах.

ТОРГОВЛЯ С КИТАЕМ

Трамп хочет ввести меры против 
Китая в связи с предполагаемой 
манипуляцией юанем  — наме-
ренной девальвацией валюты 
с целью стимулирования экспор-
та. Однако это не так легко дока-
зать, так как с 11 декабря Китай 
официально может быть признан 
рыночной экономикой. Согласно 
протоколу о присоединении Ки-
тая к ВТО, подписанному в дека-
бре 2001 года, другие страны-чле-
ны могут рассматривать Китай 
в  качестве нерыночной эконо-
мики до 2016 года.

Отдельные опасения вызы-
вает применение Китаем недо-
бросовестных субсидий. Адми-
нистрация Обамы уже обвиняла 
Китай в их использовании и при-
нимала ответные меры, которые 
Трамп критиковал как «слишком 
мягкие». Однако Обама придер-
живался более последовательной 
стратегии — одной из его целей 
было повышение конкурентоспо-
собности США на азиатско-тихо-
океанском рынке при  помощи 
ТТП, которое исключает Китай. 
Поскольку Трамп выступает про-

тив ТТП, которое могло бы стать 
механизмом для  сдерживания 
Китая, одним из предложений его 
кампании стало введение 45-про-
центного налога на китайские то-
вары. На практике провести та-
кой закон будет крайне сложно, 
так как  право налагать тарифы 
на иностранные товары принад-
лежит конгрессу.

Согласно отчету американ-
ской Комиссии по  интеллекту-
альной собственности, «ежегодно 
китайские компании незакон-
но используют интеллектуаль-
ную собственность американ-
ских компаний на общую сумму 
более $200 млрд». Трамп заявил, 
что будет использовать «все за-
конные полномочия президен-
та» для устранения этой пробле-
мы, включая «тарифы и налоги». 
Данное заявление вполне можно 
интерпретировать как  намере-
ние объявить Китаю «торговую 
войну».

ГЛОБАЛЬНЫЕ ПОСЛЕДСТВИЯ

Результатом пересмотра прио-
ритетов торговой политики США 
могут стать общая стагнация соз-
даваемых мегаблоков, еще боль-
шее торможение многосторонних 
торговых переговоров в ВТО, пе-
реориентация на развитие дву-
сторонних торговых соглашений 
и, как следствие, общее снижение 
экономического роста.

В то же время можно предпо-
лагать, что в интересах развития 
экономики США Трамп не будет 
предпринимать радикальные 
действия. В любом торговом со-
глашении есть как  выигрываю-
щие, так и  проигрывающие от-
расли, поэтому в  случае с  ТТП, 
например, необходимо просто 
найти механизмы перераспре-
деления выгод для американских 
производителей.
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Перечень жизненно необходимых лекарств решено не расширять

Лечить — только привычное
ПОЛИНА ЗВЕЗДИНА

Минздрав решил не добав-
лять новые медикаменты 
в перечень жизненно необхо-
димых лекарств. Исключени-
ем не стали даже препараты 
против ВИЧ. Причина — недо-
статок денег, которые гото-
во выделить правительство 
в 2017 году.

ЗАПЛАНИРОВАЛИ МЕНЬШЕ

Перечень жизненно необходимых и 
важнейших лекарственных препа-
ратов (ЖНВЛП) не пополнится но-
выми медикаментами в 2017 году. 
Такое решение было принято на 
заключительном заседании межве-
домственной комиссии 15 ноября. 
Причина — «макроэкономические 
показатели», заявила директор де-
партамента лекарственного обе-
спечения Минздрава Елена Мак-
симкина.

Ассигнования на закупку ле-
карств по программе лечения 
редких онкологических и наслед-
ственных заболеваний («Семь но-
зологий») оставлены на уровне 
2016 года и составляют 39,3 млрд 
руб., а бюджет на пациентов с ВИЧ 
сокращен с 20,8 млрд руб., потра-
ченных в 2016 году, до 18 млрд руб.

Госфинансирование на жизнен-
но важные препараты уменьшено, 
но общий бюджет на здравоохране-
ние в 2017 году растет: по сравне-
нию с предыдущим годом он уве-
личен на 5,9% и превысит 3 трлн 

руб., сообщается на сайте Минз-
драва. На лекарственные препара-
ты заложено 70,8 млрд. руб., но в 
следующем году эта сумма может 
быть увеличена.

ПО СТАРОЙ СХЕМЕ

На заседании комиссии чиновники 
рассмотрели около двух десятков 
лекарств, претендующих на вклю-
чение в перечень. В большинстве 
это препараты для лечения редких 
заболеваний, сахарного диабета, 
хронического гепатита С и виру-

са иммунодефицита человека. По 
всем препаратам было дано отри-
цательное заключение.

На включение в перечень пре-
тендовало пять препаратов для ле-
чения ВИЧ, в том числе для детей, и 
четыре препарата для лечения ге-
патита С, говорится в официальном 
заявлении Коалиции по готовности 
к лечению ВИЧ/СПИДа. В докумен-
те подчеркивается, что некоторые 
препараты рекомендованы ВОЗ.

Включение в ЖНВЛП новых эф-
фективных препаратов потребу-
ет дополнительных бюджетных 

средств, говорит директор ассо-
циации «Фармацевтические ин-
новации» Вадим Кукава. «Система 
неэффективна. В десяти регионах 
объявляется неофициальная эпи-
демия ВИЧ, а мы пытаемся на этом 
экономить. По нашим подсчетам, 
денежных средств на закупку ле-
карств должно выделяться ровно 
в два раза больше», — резюмирует 
эксперт.

В среднем по стране на конец 
2015 года вирусом иммунодефи-
цита были инфицированы 0,6% 
жителей, подсчитал РБК, опираясь 

на данные Росстата и федерально-
го СПИД.Центра. Для того чтобы 
остановить эпидемию ВИЧ, необ-
ходимо обеспечить специальны-
ми лекарствами 90% всех инфици-
рованных, говорится в принятой 
Всемирной организацией здраво-
охранения Глобальной стратегии 
по ВИЧ на 2016–2021 годы. По дан-
ным Минздрава, в 2016 году в Рос-
сии лечение получали около 30% 
зараженных. В связи с критической 
ситуацией правительство разрабо-
тало стратегию по борьбе с ВИЧ и 
запланировало на ее реализацию 
52,9 млрд руб.

СЭКОНОМИТЬ 
НА НЕЭФФЕКТИВНОМ

В бюджете могут найтись средства 
на расширение списка жизненно 
важных лекарств, если Минздрав 
проведет ревизию действующего 
перечня и уберет оттуда препараты 
с недоказанной эффективностью, 
полагает председатель Московско-
го городского научного общества 
терапевтов Павел Воробьев. По его 
словам, в списке насчитывается 
около 50 таких лекарств. Вычеркнув 
их, можно сэкономить примерно 
7 млрд руб. в год. «Даже с учетом 
того, что часть из этих препаратов 
недорогие (например, активиро-
ванный уголь), их закупка съедает 
немалое количество бюджетных 
денег», — замечает он.

Окончательное решение по со-
ставу перечня в 2017 году остается 
за правительством. 

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

На попадание в список жизненно необходимых лекарств претендовали около двух десятков препаратов, однако 
по всем было дано отрицательное заключение
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РФ предъявит претензии Европейскому банку за санкции

Россия атакует ЕБРР

В июле 2014 года совет дирек-
торов ЕБРР, представляющий ин-
тересы акционеров банка, принял 
решение о прекращении любых 
новых операций ЕБРР в России. 
Решение было принято в виде «ру-
ководящего указания» (guidance) в 
координации с Европейским со-
ветом Евросоюза, который чуть 
раньше согласовал очередной 
раунд санкций против России за 
«действия, подрывающие суве-
ренитет, территориальную це-
лостность и независимость Укра-
ины». При этом «санкции» ЕБРР 
де-факто оказались жестче, чем со 
стороны ЕС: в то время как запад-
ные санкции ограничены опреде-
ленными секторами российской 
экономики или направлены на 
отдельных физических и юриди-
ческих лиц, ЕБРР остановил под-
готовку всех новых операций в 
России, отменил подписание уже 
одобренных на тот момент проек-
тов, заморозил сотрудничество с 
российскими инвесторами в дру-
гих странах операций.

«ЕБРР в настоящее время ока-
зывает поддержку только суще-
ствующим проектам и клиентам 
в России», — говорится на рос-
сийской странице банка. ЕБРР не 
приводит никаких условий, кото-
рым должна соответствовать Рос-
сия, чтобы инвестиции были воз-
обновлены, и не предусматривает 
никакого механизма пересмотра, 
обзора или актуализации введен-
ных в отношении России ограни-
чений.

Россия считает, что ЕБРР фак-
тически приостановил ее доступ 
к ресурсам банка, но это проти-
воречит статье 8.3 учредитель-
ного соглашения — она гласит, 
что совет директоров может рас-
смотреть вопрос о приостановке 
доступа, «если какой-либо член 
осуществляет политику, несо-
вместимую со статьей 1, <…> или 
в случае чрезвычайных обстоя-
тельств». Статья 1, в свою оче-
редь, определяет цель ЕБРР как 
«содействие переходу к открытой 
экономике, ориентированной на 
рынок, а также развитию частной 
и предпринимательской иници-

ативы в странах Центральной и 
Восточной Европы, привержен-
ных принципам многопартий-
ной демократии, плюрализма 
и рыночной экономики». Оче-
видно, что геополитические со-
ображения или внешнеполити-
ческие задачи чужды мандату 
ЕБРР «содействовать переходу к 
открытой экономике», говорит-
ся в российском меморандуме. 
А под «чрезвычайными обстоя-
тельствами» вряд ли могут пони-
маться действия банка, продви-
гающие внешнеполитические 
интересы какой-либо группы 
акционеров за пределами ман-
дата ЕБРР.

Даже если банк считает, что 
статья 8.3 применима, совет ди-
ректоров должен был рекомен-
довать совету управляющих 
принять соответствующее ре-
шение, а тот — проголосовать за 
него квалифицированным боль-
шинством. Никакой рекомен-
дации и голосования не было, 
а значит, нарушены процедур-
ные требования устава, считает 
Россия.

«СОЧУВСТВУЮЩИЕ» РОССИИ

Главный юрист ЕБРР Мари-Анн 
Биркен в сентябре предоставила 
совету директоров «интерпрета-
цию», согласно которой положе-
ния учредительного договора бан-
ка соблюдаются, но пресс-служба 
ЕБРР отказалась ознакомить 
РБК с этой «интерпретацией». 
«Вопросы, которые вы задаете, 
должны быть адресованы акци-
онерам ЕБРР, а не руководству 
банка», — написал представитель 
ЕБРР. Крупнейшими акционера-
ми банка являются США (10%), 
Япония (9%) и страны Евросою-
за, которым в общей сложности 
принадлежит 63% акционерного 
капитала. У России — 4,1%.

Решение о заморозке новых 
инвестиций ЕБРР в Россию «про-
давили через «семерку» (группа 
G7. — РБК)» Соединенные Штаты, 
считает источник РБК, близкий к 
российскому руководству в банке. 
По их указаниям действуют боль-
шинство стран ЕС, Швейцария, 
Норвегия, Украина, говорит он. 
Сторонники в ЕБРР у России есть, 

утверждает он, но скорее «сочув-
ствующие». Например, Турция, 
которой после реакции властей 
на попытку военного переворо-
та тоже угрожают экономические 
санкции ЕС, «понимает, что может 
стать следующей», говорит собе-
седник РБК.

Из-за приостановки новых 
проектов в России ЕБРР рискует 
потерять существенную часть до-
хода — даже за прошлый год, когда 
уже действовали санкции, россий-
ский портфель принес 32% сово-
купных доходов банка, приводит 
цифры источник (РБК не смог 
оперативно проверить их по от-
четности ЕБРР). Согласно прогно-
зу финансовых показателей ЕБРР, 
менеджмент рассчитывает недо-
получить почти €2 млрд заплани-
рованного ранее валового дохода 
за период 2016–2020 годов, а чи-
стая прибыль будет меньше запла-
нированной на €1,7 млрд, говорит 
собеседник РБК. Эти утверждения 
«имеют спекулятивный характер, 
сказал РБК старший советник 
ЕБРР в странах Восточной Евро-
пы и Кавказа Антон Усов. 

КОНФЛИКТ

 Окончание. Начало на с. 1 
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Россияне стали меньше верить телевидению и традиционным СМИ

Граждан затягивает Сеть
НАДЕЖДА КОНОБЕЕВСКАЯ

Россияне стали меньше дове-
рять телевидению, как и тра-
диционным СМИ в целом, 
следует из свежего опроса 
Левада-центра. Доверие к ин-
тернету, напротив, растет. Од-
новременно снизилось и число 
сторонников цензуры в Сети.

ТЕЛЕВИДЕНИЮ МЕНЬШЕ ВЕРЫ

Россияне стали меньше доверять 
телевидению, следует из свежего 
опроса Левада-центра, который 
есть в распоряжении РБК. Этому 
источнику информации верят 56% 
респондентов, тогда как в июле 
этого года телевидению доверяли 
61%. Не доверяют телевидению 41% 
опрошенных, в то время как в июле 
таковых было 35% респондентов.

Опрос об отношении к тради-
ционным СМИ и информации, 
полученной из интернета, был 
проведен в конце октября. Соци-
ологи опрашивали россиян о вос-
приятии информации из разных 
источников, отношении к цензу-
ре в интернете, запрете доступа к 
отдельным сайтам. Опрос прово-
дился среди городского и сельского 
населения, в нем участвовали 1600 
человек в возрасте 18 лет и старше 
в 137 населенных пунктах 48 реги-
онов страны.

Проблема как телевизионной, 
так и интернет-журналистики за-
ключается в том, что уровень ее не 
всегда высок настолько, насколько 
необходимо для интересов публи-
ки, сказал РБК журналист и телеве-
дущий Андрей Добров. Но если на 
телевидении работают в основном 
профессионалы, то про интернет 
такого не скажешь — это довольно 
молодая отрасль СМИ, и там нет 
еще той критической массы про-
фессионалов, которые могли бы 
дотянуть ее до уровня того же те-
левидения, отметил Добров.

РАЗРУШЕНИЕ КАРТИНЫ МИРА 

Доверие снижается не только к те-
левидению, но и в целом к тради-
ционным СМИ: 47% россиян часто 
сталкиваются с ощущением, что те-
левидение, радио и газеты «что-то 
недоговаривают», свидетельствует 
опрос социологов. 35% опрошен-
ных считают, что зачастую телеви-
дение, газеты и радио дают ложную 
информацию о происходящем (год 
назад этот показатель достигал 42 и 
31% соответственно). Традицион-
ные СМИ часто отвлекают ауди-
торию от действительно важных 
событий, акцентируя внимание 
на второстепенных сюжетах, счи-
тают 44% респондентов; год назад 
в этом были уверены 42% россиян. 
При этом 39% россиян считают, что 
в будущем интернет способен вы-
теснить традиционные СМИ.

В тенденции, которую зафик-
сировали социологи, нет ничего 
удивительного, отметил главный 
редактор и владелец газеты «Мо-
сковский комсомолец» Павел Гусев: 
большинство традиционных СМИ 
принадлежит государству, для них 

не характерно освещение тех или 
иных событий с разных сторон, из-
за этого к ним и снижается уровень 
доверия.

Происходит эрозия веры в го-
сударственные СМИ, пояснил РБК 
президент Центра политических 
технологий Игорь Бунин: «Карти-
на мира, которая возникла после 
2014 года и связана с крымским 
консенсусом, достаточно твердая, 
но ее периферия начинает посте-
пенно разрушаться обстоятель-
ствами: экономическим кризисом, 
неким внешнеполитическим тупи-
ком», — добавил Игорь Бунин. «Это 
очень медленная эрозия, — уточнил 
он, — и нужно много времени, что-
бы она достигла сердцевины — рей-
тинга Владимира Путина».

Уровень доверия возвращает-
ся к показателям, которые суще-
ствовали до всплеска доверия к 
российским институтам власти и 
российским СМИ в 2014 году, поды-
тожил заместитель директора Ле-
вада-центра Алексей Гражданкин.

ИНТЕРНЕТУ ДОВЕРЯЮТ 

Доверие к информации из ин-
тернета среди россиян, наоборот, 
растет. Сети верят 37% россиян, в 
то время как летом ей были склон-
ны верить 34% опрошенных. При 
этом рост доверия к интернету 
не является свидетельством ли-
берализации или консервации 
общества, рассказал РБК историк 
и тележурналист Николай Свани-
дзе, — нужно сделать поправку 
на корректность ответов респон-
дентов. В случае с результатами 
опроса Левада-центра речь идет 
о синдроме, который появился во 
время президентских выборов в 
Штатах, объясняет Сванидзе. В 
России этот поведенческий фе-
номен называется «синдромом 
Жириновского» — люди отвеча-
ют искренне, но не вполне то, что 
есть на самом деле.

За последние четыре года 
россияне стали высказывать-
ся по поводу интернета более 

определенно, обозначил РБК 
еще одну тенденцию Алексей 
Гражданкин. Количество тех, 
кто затрудняется сказать, дове-
ряет ли он информации в интер-
нете, за это время уменьшилось 
с 35  до 18%, приводит данные 
Гражданкин.

По мнению Бунина, важно 
понимать, что зачастую люди, 
не доверяя информации пер-
вых каналов телевидения, од-
новременно пользуются теми 
клише, которые они там слышат, 
указал президент Центра поли-
тических технологий Игорь Бу-
нин. «Например, «хитрая Клин-

тон», — приводит пример клише 
Бунин.

Одновременно с ростом дове-
рия к интернету в России снизилось 
число сторонников интернет-цен-
зуры — с 68 до 60% за последние че-
тыре года. При этом считать запрет 
на доступ к определенным сайтам 
ущемлением гражданских свобод 
склонны около трети опрошен-
ных — 32% респондентов.

Сванидзе отмечает: при оцен-
ке этих результатов важно учиты-
вать, что респонденты понимают 
под цензурой — реально сталки-
ваясь с ней, люди могут не понять, 
что это цензура. 

Доверие к информации из интернета среди 
россиян растет. Сети верят 37% россиян, 
в то время как летом ей были склонны верить 
34% опрошенных. Одновременно с ростом 
доверия к интернету в России снизилось число 
сторонников интернет-цензуры — с 68 до 60% 
за последние четыре года

Как меняется рейтинг и доля новостных программ

Воскресное «Время»  
(«Первый канал»)

«Вести недели» 
(«Россия 1»)

«Акценты недели» 
(НТВ)

Период (2016 год) Рейтинг, % Доля, % Рейтинг, % Доля, % Рейтинг, % Доля, %

01.01–31.01 5,1 13,7 6,5 16,9 3,8 10

01.02–29.02 4,7 13 6,1 16,3 3,5 9,7

01.03–31.03 4,3 12,2 5,8 15,8 3,5 10

01.04–30.04 4,7 13,6 5,4 14,7 3,3 9,7

01.05–31.05 4,2 13,1 5,3 16,5 2,5 8,7

01.06–30.06 4,2 14 4,3 14,3 2,8 10,3

01.07–31.07 4,2 14,4 4,3 14,8 3 11,4

В августе программы не выходили

01.09–30.09 4 12,6 5,1 15 2,6 7,9

01.10–31.10 4,2 12,5 6,1 16,9 2,7 7,3

Источник: «TNS Россия»

ОПРОС

ИНФОГРАФИКА

Как россияне относятся к ТВ и интернету

% от общего числа опрошенных

Источник: Левада-центр

Доверяете ли вы информации о событиях в стране, которая распространяется  по основным каналам 
телевидения?

 В полной мере      В значительной мере      Лишь отчасти
 Совершенно не доверяю      Затруднились ответить

Как вы считаете, необходима 
ли цензура (запрещение 
доступа к отдельным сайтам 
и материалам) в интернете?

 Определенно да
 Скорее да      Скорее нет
 Определенно нет
 Затруднились ответить

Доверяете ли вы информации о событиях в стране, которая распространяется в интернете?
 В полной мере      В значительной мере      Лишь отчасти
 Совершенно не доверяю      Затруднились ответить
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Банк выбрал под офис здание «Москва-Сити» за 12 млрд руб.

Россельхозбанк нацелился на башню
АЛЕКСЕЙ ПАСТУШИН

Россельхозбанк ведет пе-
реговоры о покупке одной 
из офисных башен комплек-
са «IQ-Квартал» у компании 
«Галс-Девелопмент». Сделка, 
которая оценивается в 12 млрд 
руб., может стать одной 
из крупнейших на офисном 
рынке в этом году.

Россельхозбанк, подыскивающий 
новый офис для  штаб-кварти-
ры, остановил выбор на офисной 
башне в составе многофункцио-
нального комплекса «IQ-Квартал». 
Об этом РБК рассказали предста-
вители трех консалтинговых ком-
паний и одной инвестиционной, 
знакомые с ходом переговоров.

Комплекс «IQ-Квартал» при-
надлежит компании «Галс-Деве-
лопмент», подконтрольной ВТБ. 

Объект расположен в «Москва-Си-
ти» и состоит из трех башен общей 
площадью 228 тыс. кв. м. Россель-
хозбанк ведет переговоры о  по-
купке одной из них — 34-этажной 
с  арендопригодной площадью 
44,3 тыс. кв. м.

В пресс-службах ВТБ и «Галс-Де-
велопмента» не стали комменти-
ровать РБК эту информацию. Так-
же информацию не подтвердили 
в банке. «Россельхозбанк не под-
тверждает факт приобретения 
башни МФК «IQ-Квартал», — за-
явили РБК в пресс-службе банка.

Сделка еще не закрыта, подчер-
кивают собеседники РБК.

«Учитывая значительный 
объем, сумма сделки по покуп-
ке офисной башни «IQ-Кварта-
ла» может составлять 12 млрд 
руб. при стоимости квадратного 
метра 250–270 тыс. руб.», — го-
ворит директор департамента 
финансовых рынков и инвести-
ций Knight Frank Алан Балоев. 
Чуть более скромную оценку — 
11,5 млрд руб., или $177 млн, — 
дает коммерческий директор 
AVICA Петр Исаев.

Дисконтирующим фактором 
является то, что, хотя комплекс 
уже построен, девелопер перенес 
срок его ввода в  эксплуатацию 
на конец 2016 года, считает гене-
ральный директор компании Key 
Capital Сергей Камлюк. «Тот факт, 
что комплекс не введен в эксплу-
атацию, может снизить его цену 
на 30–40% по сравнению со сред-
нерыночной», — уточняет эксперт.

Сделка очень выгодна для Рос-
сельхозбанка, который уже около 
года ищет новую штаб-кварти-
ру, отмечает управляющий пар-

тнер S. A. Ricci Алексей Богданов. 
Сегодня большая часть сотруд-
ников банка располагаются в БЦ 
«Альфа Арбат Центр» арендопри-
годной площадью около 30 тыс. 
кв.  м. «В  конце 2011 года, когда 
банк арендовал здание, он мог за-
ключать договор по ставке около 
$600 за 1 кв. м в год», — предпола-
гает Богданов.

Таким образом, ежегодная пла-
та за аренду БЦ составляет около 
$18 млн, или 1,17 млрд руб. по кур-
су ЦБ РФ, подсчитал РБК. Это озна-
чает, что сделка окупится пример-
но за десять лет.

«IQ-Квартал» является одним 
из последних проектов, где круп-

ный клиент может решить зада-
чу качественного и эффективного 
размещения или консолидации, 
подтверждает директор отдела 
исследований рынка CBRE Олеся 
Дзюба. По ее словам, за послед-
ний год качественный продукт 
постепенно вымывается с рынка, 
главным образом за счет спроса 
со стороны государственных ор-
ганизаций. В частности, вакант-
ность в  «Москва-Сити» сегодня 
составляет всего 15,8%, говорит 
Дзюба.

В случае закрытия сделка мо-
жет стать одной из  крупнейших 
на  рынке офисной недвижимо-
сти Москвы в  этом году, свиде-

тельствуют данные Knight Frank. 
Среди других знаковых сделок 
этого года  — покупка банком 
ВТБ башни «Евразия», мэрией 
Москвы — половины БЦ «ОКО», 
а также «Транснефтью» — небо-
скреба «Эволюция». Все эти объ-
екты, находящиеся на  террито-
рии «Москва-Сити», были куплены 
компаниями для размещения соб-
ственных сотрудников.

В  инвестиционных целях, то 
есть с  целью получения прибы-
ли, в  2016 году была проведе-
на лишь одна крупная сделка: 
O1 Properties Бориса Минца ку-
пила БЦ «Аврора» в районе метро 
«Павелецкая».  

СДЕЛКА

Из чего состоит 
«IQ-Квартал»

Многофункциональный ком-
плекс «IQ-Квартал» состоит 
из трех башен, две из них — 
площадью 44,8 тыс. кв. м 
и 73,5 тыс. кв. м — занимают 
офисы. Также в составе МФК 
207 апартаментов. Перво-
начально строительством 
комплекса занималась 
голландская компания Citer 
Invest B. V. В апреле 2011 года 
50% плюс одна акция инве-
стора проекта купила компа-
ния «Галс-Девелопмент».

Рынок коммерческой недвижимости в цифрах

$4 млрд 
составит объем инвестиций 
в коммерческую недвижимость России 
по итогам 2016 года

40% 

от общего объема 
сделок с коммерческой 

недвижимостью  
в России в 2016 году 
придется на здания 

в «Москва-Сити»

В 12 млрд руб. 
оценивается стоимость сделки по 
покупке офисной башни в МФК «IQ-
Квартал»

44,3  
тыс. кв. м 
составляет площадь 
одной из башен 
в МФК «IQ-квартал», 
которую может купить 
Россельхозбанк

Около

31,5  
млрд руб. 
($1 млрд) заплатила 
O1 Properties 
за бизнес-центр 
«Белая площадь», 
заключив тем самым 
крупнейшую сделку 
на рынке офисной 
недвижимости 
в истории России

составляет средний уровень 
вакантности офисов класса А 
в Москве по итогам третьего 
квартала 2016 года.  
В «Москва-Сити» этот 
показатель равен 15,8%

$2,8 млрд 
составил объем сделок с офисами 
в России по итогам девяти месяцев 
2016 года, или 82% от общего 
объема инвестиций

19,2% 

Покупатели предпочитают бизнес-класс

Продажи жилья в сегменте биз-
нес-класса рекордно выросли 
в 2016 году, пришли к выводу 
аналитики Kalinka Group. Только 
за девять месяцев с начала года 
было продано 5,1 тыс. лотов, 
при том что за весь 2015 год — 
только 4,5 тыс., свидетельствуют 
данные компании. Это произошло 
в первую очередь за счет выхода 
на рынок масштабных проектов 
реконструируемых промзон, ко-
торые продаются по стартовым 
ценам. По стоимости они соответ-
ствуют докризисным ценам про-
ектов комфорт-класса, отмечает 
председатель совета директоров 
Kalinka Group Екатерина Румян-
цева. В целом средневзвешенные 
цены в 2016 году снизились 
на 10–11%, при этом в новых 

проектах бизнеса-класса цены 
стартовали с отметки 135 тыс. руб. 
за 1 кв. м.
«Можно сказать, что целевая 
аудитория докризисных ком-
форт- и экономкласса перетекла 
в сегмент бизнес-класса и приоб-
ретает квартиры и апартаменты 
стоимостью до 200 тыс. руб. 
за 1 кв. м», — объясняет Румян-
цева. По ее словам, в структуре 
спроса на долю объектов стоимо-
стью менее 200 тыс. руб. за 1 кв. м 
приходится 44% продаж.
В ближайшее время тренд 
на значительный рост объемов 
предложения сохранится: только 
в заявленных крупных проектах 
в ближайшие десять лет на сто-
личный рынок выйдет не менее 
9 млн кв. м жилой недвижимости 

бизнес-класса, подсчитали анали-
тики Kalinka Group.
В то же время результат второго 
полугодия в элитном сегменте 
может оказаться минимальным 
за последние семь лет, в течение 
которых Kalinka Group придержи-
вается единых стандартов подсче-
та. В июле — декабре может быть 
продано в общей сложности толь-
ко 137 лотов. Однако за счет перво-
го полугодия, когда были проданы 
243 элитные квартиры, результаты 
2016 года несколько превысят ито-
ги наименее удачного для преми-
ального сегмента 2011 года — тогда 
с рынка ушли 365 квартир. В тот 
раз, как и сейчас, падение было 
обусловлено снижением объема 
выхода на рынок новых объектов, 
добавляет Румянцева.

Источники: данные CBRE, Colliers International, Knight Frank, Cushman & Wakefield, JLL, S.A.Ricci
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Владельцы премиальных 
банковских карт стали чаще брать 
микрокредиты

Gold с плохими долгами
РОМАН МАРКЕЛОВ

Микрофинансовые организа-
ции отмечают рост заемщи-
ков с банковскими картами 
Gold и Platinum. За микрозай-
мами их привели трудности 
с получением кредита в банке, 
считают эксперты.

Почти каждый восьмой он-
лайн-заемщик микрофинансо-
вых организаций (МФО) — вла-
делец премиальной банковской 
карты Visa или  MasterCard, го-
ворится в исследовании сервиса 
онлайн-кредитования, проведен-
ного MoneyMan (есть у РБК).

По данным MoneyMan, на де-
бетовые и кредитные карты пре-
миального класса микрозаймы 
получают 13,1% онлайн-клиен-
тов российских МФО. Из них 6,7% 
заемщиков используют карты ка-
тегории Gold и 6,4% — Platinum, 
говорится в  исследовании. По 
данным компании, расплачива-
ются по  долгам с  премиальных 
карт 12,5% клиентов. Платежи 
с карт Gold приходят от 6,8% кли-
ентов, с Platinum — от 5,7% заем-
щиков.

В целом на банковские карты 
оформляется подавляющее боль-
шинство микрозаймов. В  «Миг-
Кредит» заем на карту получают 
75% онлайн-клиентов, в «Е заем» — 
70%, сервис Webbankir.com в 94%.

Представители микрофи-
нансовых организаций отмеча-
ют, что приток клиентов в МФО 
с  премиальными картами, тра-
диционно считавшимися атри-
бутом для  более состоятельных 
клиентов, растет. Так, в 2013 году 
онлайн-микрозаймами инте-
ресовались лишь 8,2% клиентов 
с премиальными картами. Толь-
ко в MoneyMan их число выросло 
за неполные три года в 28 раз — 
с  300 до  8400 клиентов, говорит 
представитель компании. В про-
центном соотношении число та-
ких клиентов выросло у  всех 
МФО, добавляет представитель 
MoneyMan.

По словам управляющего ди-
ректора сервиса онлайн-креди-
тования «Е заем» Лиги Трупа, 
в этом году заемщиков с преми-
альными картами среди клиентов 
компании стало на 20% больше. 
Это люди с более высоким дохо-
дом, чем у обычных держателей 
микрозаймов. «Около 13% наших 
клиентов имеют месячный доход 
более 60 тыс. руб. в месяц. Скорее 
всего, именно им принадлежат 
премиальные карты», — говорит 
эксперт. Это могут быть люди, ко-
торым нужны небольшие суммы 
в предельно сжатый срок — гей-
меры, трейдеры, представите-
ли малого бизнеса и  работники 
со сдельной оплатой труда, счи-
тает она.

По данным MoneyMan, средняя 
зарплата клиентов с премиальны-
ми банковскими картами — 75 тыс. 

руб., у 1% клиентов она превыша-
ет 150 тыс. руб. Онлайн-заемщи-
ки с обычными картами зарабаты-
вают в два раза меньше — 35 тыс. 
руб., уточняет представитель ком-
пании.

Владельцы премиальных карт 
занимают в МФО в среднем око-
ло 18 тыс. руб., держатели обыч-
ных карт — 11,5 тыс. руб. Средний 
срок онлайн-займа у  них один 
и тот же — 22 дня. При этом вла-
дельцы премиальных карт отлича-
ются большей дисциплинирован-
ностью в возврате долгов, признает 
представитель компании.

Клиенты с золотыми картами 
идут за микрозаймами из бизне-
са, считают представители МФО. 
Среди заемщиков растет доля 
индивидуальных предпринима-
телей, которые пока не могут по-
лучить кредит в банке. «Часто ко-
роткие микрозаймы используют 
владельцы бизнеса, которым нуж-
ны деньги для расчета с контра-
гентами (если оплата нужна се-
годня, а сумма, которая покроет 
ее, будет только через несколько 
дней)», — соглашается директор 
по развитию онлайн-кредитова-
ния компании «МигКредит» Ро-
ман Халанский.

В MoneyMan также не исклю-
чают, что «премиальный» приток 
в  МФО обеспечили и  заемщи-
ки с «подпорченной» кредитной 
историей в банке. 

Выводы экспертов находят 
подтверждение и в данных Наци-
онального бюро кредитных исто-
рий (НБКИ). В бюро в этом кварта-
ле зафиксировали первый за три 
года рост просрочки по  микро-
займам. К  1 октября ее уровень 
составил 21,9%. По  сравнению 
со вторым кварталом она вырос-
ла на 0,7%.

Старт роста клиентов МФО 
с премиальными картами совпа-
дает с пиком выдачи таких карт 
банками. Начальник управления 
развития продуктов Бинбанка 
Алексей Охорзин связывает рост 
спроса на такой «пластик» с раз-
витием дистанционных техноло-
гий, а также желанием клиентов 
платить за качественный сервис, 
повысить свой социальный статус. 
«Раньше премиальная карта была 
куском золотого пластика, гово-
рящая напрямую о статусе и до-
ходе клиента», — говорит Охор-
зин. Сейчас премиальные карты 
оформляются больше как пакеты 
с дополнительными услугами, до-
бавляет он.

«Сам рынок реальных преми-
альных карт медленно исчеза-
ет», — констатирует глава ассо-
циации «Электронные деньги» 
Виктор Достов. 

К 1 октября 2016 года россияне 
заняли у МФО уже 109,8 млрд руб., 
свидетельствуют данные НБКИ. 
Только за третий квартал эта сум-
ма выросла на 23,2%. На 1 октя-
бря НБКИ фиксировало 7,97 млн 
действ ующих микрозаймов. 

КРЕДИТЫ
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АНАСТАСИЯ ЯКУНИНА

На контрольный пакет круп-
нейшего в России контей-
нерного оператора «Тран-
сконтейнер» появился новый 
покупатель — РФПИ, заявил 
вице-президент РЖД Андрей 
Старков. Предложение вто-
рого претендента — «Суммы» 
Зиявудина Магомедова — 
пока не конкретизировано.

Российский фонд прямых инве-
стиций (РФПИ) рассматривает 
возможность покупки 50% акций 
«Трансконтейнера» у РЖД, сооб-
щил журналистам его вице-пре-
зидент Андрей Старков. «Россий-
ский фонд прямых инвестиций, 
действуя со своими стратегиче-
скими иностранными партнера-
ми, рассматривает в том числе и 
получение контрольного пакета 
в этом бизнесе. Мы всегда заин-
тересованы в приходе не толь-
ко финансового инвестора — мы 
заинтересованы в приходе про-
фильного стратегического инве-
стора, который принесет допол-
нительные компетенции в этот 
бизнес», — сказал он (цитата по 
ТАСС).

РЖД владеет 50% плюс две ак-
ции «Трансконтейнера» через 
Объединенную транспортно-ло-
гистическую компанию (ОТЛК). 
«Трансконтейнер» — крупнейший 
в России контейнерный оператор, 
владеет и управляет более чем 64 
тыс. крупнотоннажных контей-
неров и 24,5 тыс. вагонов-плат-
форм для их перевозки. У опера-
тора также есть сеть терминалов 
в России и Казахстане (через 50% 
в «Кедентранссервисе»), а также 
в Словакии. В четверг на Москов-
ской бирже этот пакет стоил поч-
ти 26 млрд руб.

В конце сентября «Ведомости» 
сообщали, что РФПИ претендует 
и на долю миноритария в «Тран-
сконтейнере» — НПФ «Благосо-
стояние» (владеет более 22%), 
аффилированного с РЖД. Тог-
да один из источников издания, 
близкий к одной из сторон пере-
говоров, рассказывал, что вместе 

с РФПИ в сделке могут участво-
вать арабские фонды и оператор 
DP World из Дубая. DP World уже 
участвует в нескольких сделках — 
он претендует на 49% в контей-
нерном терминале DeloPorts 
Сергея Шишкарева в Новорос-
сийске, а также на часть пакета 
«Транснефти» в Новороссийском 

морском торговом порту (владе-
ет 35,5%), рассказывали источни-
ки РБК.

Представитель РФПИ отказал-
ся от комментариев, представи-
тель НПФ «Благосостояние» пока 
не смог предоставить коммента-
рий. Пресс-служба DP World не от-
ветила на запрос РБК.

РФПИ с партнерами не един-
ственный претендент на кон-
трольный пакет «Трансконтейне-
ра». Группа «Сумма» Зиявудина 
Магомедова, которая уже владе-
ет 24,12% оператора через Fesco, 
еще в июне предлагала РЖД про-
дать еще 50% плюс две акции, но 
ответа не получила. А 19 октября 
Магомедов предложил вице-пре-
мьеру и председателю совета ди-
ректоров РЖД Аркадию Дворко-
вичу и президенту монополии  
Олегу Белозерову рассмотреть 
два новых варианта продажи это-
го пакета, сообщала газета «Ком-
мерсантъ». Первый — выкуп 25% 
плюс одна акция с премией к ры-
ночной цене в 20–30% с подписа-
нием пут-опциона на оставшийся 
пакет. Второй — выкуп по рыноч-
ной цене всего пакета РЖД, отме-
чало издание. В любом из вари-
антов можно завершить сделку за 
три-четыре месяца, потому что не 
потребуется проводить аудит хо-
рошо знакомого «Сумме» актива, 
указывал бизнесмен.

«Сумма» также готова вступить 
в переговоры с НПФ «Благососто-
яние» «на предмет приобретения 
его доли на взаимовыгодных усло-
виях», говорилось в письме Маго-

медова, которое цитировал «Ком-
мерсантъ».

«Компания «Трансконтейнер» 
представляет собой пример доста-
точно успешного бизнеса. Свиде-
тельством этому служит интерес 
инвесторов», — отметил в четверг 
Старков. Но предложение «Сум-
мы», по его словам, «не является 

окончательно конкретизирован-
ным, требует дополнительного 
осмысления».

Директор по связям с обще-
ственностью «Суммы» Екатери-
на Гришковец сказала РБК, что у 
группы остается интерес к покуп-
ке контрольного пакета оператора. 
Однако озвучить детали она отка-
залась.

С начала 2016 года акции «Тран-
сконтейнера» подорожали на Мо-
сковской бирже на 75%, отмечает 
аналитик Raiffeisenbank Констан-
тин Юминов. В случае продажи 
контрольного пакета РЖД могут 
рассчитывать на премию к теку-
щим котировкам в 10–20%, то есть 
продать свою долю за 28,6–31,2 
млрд руб., указывает он. Юминов 
также считает, что в случае прода-
жи контрольного пакета за актив 
может начаться настоящая борь-
ба между претендентами. Но если 
РЖД и аффилированные с ними 
структуры решат продать мень-
шую долю, то наиболее вероятный 
покупатель — «Сумма», у которой 
уже крупная доля в операторе.

Представитель Дворковича от-
казался от комментариев. 

При участии Валерии Комаровой
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«Трансконтейнер» — крупнейший в России контейнерный оператор, владеет 
и управляет более чем 64 тыс. крупнотоннажных контейнеров и 24,5 тыс. 
вагонов-платформ для их перевозки

РФПИ  рассматривает возможность приобретения у РЖД 50% акций «Трансконтейнера» 

Прямые инвестиции в контейнеры

РФПИ с партнерами не единственный 
претендент на контрольный пакет 
«Трансконтейнера»

СДЕЛКА

В московский офис компании пришла проверка ФАС

Lenovo и картель

Но представитель Lenovo под-
черкнул, что компания всегда пол-
ностью открыта к работе с любыми 
государственными структурами и 
действует в рамках правового поля.

Представитель Hewlett-Packard 
Екатерина Трофимова не смогла 
прокомментировать суть претен-
зий ФАС, отметив лишь, что в «ком-
пании разбираются с этой инфор-
мацией».

По данным аналитической ком-
пании IDC за третий квартал 2016 
года, на российский рынок было 
поставлено 1,2 млн компьютеров. 
В сегменте стационарных компью-
теров (355 тыс.) лидером с долей в 
19,2% является Hewlett-Packard. 

Второе место занимает Lenovo 
(19,1%), далее — Acer (15,8%), ASUS 
(15,5%) и Dell (5,8%). Первое место 
по поставкам ноутбуков (общий 
объем сегмента — 806 тыс.) в IDC 
называют  ASUS, далее следуют — 
Acer, Hewlett-Packard и Dell.

В Aсer проверки не проводи-
лись, заявил представитель ком-
пании Тимофей Соболевский. Dell 
не участвует в антимонопольном 
расследовании, сообщила РБК Да-
рья Силкова. Связаться с предста-
вителями ASUS не удалось.

Участники рынка, опрошенные 
РБК, вчера не смогли объяснить ло-
гику антимонопольной службы при 
проведении проверки у вендоров. 
В госзакупках участвуют в основ-
ном поставщики и даже не прямые 

дистрибьюторы производителей. 
Как рассказал РБК генеральный 
менеджер компании «Марвел-Дис-
трибуция» Константин Шляхов 
(компания является официальным 
поставщиком Lenovo), к ним ФАС 
с проверкой не приходила. «Мы 
продаем оборудование и компью-
терную технику исключительно 
авторизованным партнерам этих 
производителей. В госзакупках 
техники мы никаким образом не 
участвуем», — отметил он. Собе-
седник РБК также поставил под со-
мнение возможность сговора меж-
ду Lenovo и Hewlett-Packard.  «Обе 
компании — американские (Lenovo 
является китайской компанией, но 
владеет подразделением в амери-
канской IBM и Motorola. — РБК), а 

значит, в курсе американского ан-
тикартельного законодательства и 
проходят строгие проверки на этот 
счет», — отметил он. Например, за 
картельный сговор семь крупных 
производителей LCD-мониторов, 
в том числе LG, Sharp и Chunghwa, 
по итогам антимонопольного рас-
следования Министерства юсти-
ции США заплатили штраф $585 
млн, даже при условии признания 
компаниями своей вины.

Представитель крупного произ-
водителя компьютерной техники 
также отметил странность в дей-
ствиях ФАС, поскольку «цену на 
оборудование определяет дистри-
бьютор, а не производитель».

Для ФАС становится уже при-
вычной проверка технологичных 

компаний. В начале ноября служ-
ба возбудила в отношении амери-
канской компании Microsoft дело 
по признакам злоупотребления 
доминирующим положением. По-
водом для этого стало сокращение 
времени для адаптации обеспече-
ния совместимости стороннего ан-
тивируса и операционной системы 
Microsoft Windows 10 с двух меся-
цев до шести дней. Антимонополь-
ная служба возбудила дело, после 
того как с жалобой на Micros oft в 
ведомство обратился российский 
разработчик антивирусного про-
граммного обеспечения «Лабора-
тория Касперского». Но как зая-
вила РБК Дарья Силкова, с «делом 
Microsoft» новые проверки никак 
не связаны. 

КОРРУПЦИЯ
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Приватизация

Александр Лукашенко рассказал о попытке поучаствовать в приватизации «Башнефти»

Невыгодное предложение Белоруссии
ТИМОФЕЙ ДЗЯДКО

Белоруссия предлагала России 
обменять акции «Башнефти» 
на долю в своих предприяти-
ях, заявил президент респу-
блики Александр Лукашенко. 
Ответа нет до сих пор, пожало-
вался он.

Белоруссия хотела принять участие 
в приватизации контрольного паке-
та акций «Башнефти», который в се-
редине октября купила «Роснефть», 
заявил президент республики Алек-
сандр Лукашенко на пресс-конфе-
ренции для российских региональ-
ных СМИ в Минске. По его словам, 
Белоруссия была готова обменять 
долю в своих предприятиях на ак-
ции «Башнефти».

«Россияне часто критикуют нас: 
«Лукашенко не хочет приватизиро-
вать четыре предприятия», — заме-
тил президент Белоруссии (цитата 
по БелТА). По словам Лукашенко, 
речь идет о крупных предприяти-
ях, в приватизации которых хотела 
бы участвовать Россия. В качестве 
примера он привел производителя 
трейлеров и машин для перевоз-
ки «Тополей», ядерных боеголовок, 
ракет: «Это только Беларусь про-

изводит. В СССР это было мощное 
предприятие, мы его сохранили и 
модернизировали». По его словам, 
россияне также хотят купить «пред-
приятия в космической отрасли» и 
компанию «Интеграл», которая за-
нимается вычислительной техни-
кой и интегральными схемами, пе-
редает БелТА.

«У вас есть интерес к этим пред-
приятиям, вы хотите их выкупить. У 
меня есть интерес к добыче нефти: 
чтобы не 25 млн т, которые мы пе-
рерабатываем в Белоруссии, но 7–8 
млн т мы могли добывать сами и по-
ставлять в страну», — продолжил он.

 «И когда была приватизация 
«Башнефти», я направил предло-
жения вашему правительству и ру-
ководству. Давайте, белорусы пой-
мут, когда мы эти предприятия с 
условием, что они будут работать 
лучше, чем сегодня, обменяем на 
акции «Башнефти», которые вы 
«Роснефти» передали или прода-
ли. До сих пор ответа нет — значит, 
не хотят», — заключил белорусский 
лидер.

Руководитель пресс-службы Лу-
кашенко Сергей Пелюшкевич, от-
вечая на вопрос РБК, отказался от 
комментариев. По данным «Ведо-
мостей», одно из предприятий, ко-

торое имел в виду белорусский пре-
зидент, — Минский завод колесных 
тягачей (МЗКТ), им ранее интересо-
вался «Ростех». Этот завод произво-
дит широкую гамму специальных 
шасси для ракетных комплексов 
«Тополь М», «Ярс», «Искандер» и 
других систем вооружений.

В прошлом году Лукашенко 
предлагал России купить это пред-
приятие за $3 млрд или в обмен на 
нефтяное месторождение, напо-
минают «Ведомости». «Действи-
тельно велись переговоры по при-
обретению доли в МЗКТ, но стороны 
не договорились по параметрам 
цены», — сказала РБК представи-
тель «Ростеха». Возможность обме-
на «Башнефти» в том числе на долю 
в этом заводе она не стала коммен-
тировать.

На заявление Лукашенко в чет-
верг отреагировал пресс-секретарь 
президента России Дмитрий Пе-
сков. Он отметил, что предложе-
ния об участии Минска в энерге-
тических компаниях России нужно 
оценивать, исходя из экономиче-
ской целесообразности. «Если это 
[предложение Белоруссии] более 
выгодно, чем другие предложения, 
то это представляет интерес», — от-
метил Песков (цитата по ТАСС).

Помимо «Роснефти» на 50,08% 
«Башнефти» претендовало еще во-
семь российских компаний, в том 
числе ЛУКОЙЛ и «Татнефть». Об ин-
тересе Белоруссии к этому активу 
раньше не сообщалось.

Премьер-министр Дмитрий 
Медведев 10 октября подписал рас-
поряжение о продаже контрольного 
пакета «Башнефти» «Роснефти» без 
конкурса за 329,69 млрд руб. Компа-
ния единственная сделала юриди-
чески обязывающее предложение 
с ценой выше оценки E&Y, которое 
по заказу правительства оценило 
«Башнефть» в 297–315 млрд руб., го-
ворил Алексей Улюкаев, тогда зани-
мавший пост министра экономиче-
ского развития.

По словам Лукашенко, Россия 
не может влиять на ситуацию в Бе-
лоруссии, продавая ей нефть и газ. 
Если в Москве думают, что «мы у вас 
покупаем нефть и газ и этим мож-
но влиять на Белоруссию, это непра-
вильно», подчеркнул он.

Белоруссия с начала 2016 года 
добивалась снижения цен на рос-
сийский газ с $132 до $73 за 1 тыс. 
куб. м и не признавала наличия дол-
га за уже поставленный в этом году 
газ. Этот спор отразился и на усло-
виях поставок и транзита россий-

ской нефти в Белоруссию.  В нача-
ле 2016 года Минэнерго сообщало, 
что в текущем году Россия намере-
на поставить в Белоруссию  23 млн 
т нефти. Однако в третьем квартале 
поставки нефти в эту страну были 
сокращены с 5,3 млн до 3,5 млн т. 
Российский министр энергетики 
Александр Новак объяснял, что это 
связано с неплатежами Белоруссии 
за российский газ.

В начале октября Лукашенко 
заявил, что нефтегазовый спор 
между Россией и Белоруссией 
урегулирован. Республика согла-
силась погасить долг за постав-
ленный газ на $300 млн до конца 
октября, но цена на газ осталась 
прежней, подчеркивал Медведев. 
«Чтобы не было неправильных 
интерпретаций, просто хотел бы 
акцентировать внимание на том, 
что цена на поставляемый в Бе-
лоруссию газ остается прежней 
и рассчитывается по существу-
ющей формуле. Никакой коррек-
тировки не произведено», — го-
ворил российский премьер. А 
Москва обязалась после погаше-
ния долга возобновить поставки 
нефти в прежнем объеме, отмечал 
вице-премьер Белоруссии Влади-
мир Семашко.  

ПРИВАТИЗАЦИЯ
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Мнение о техническом прогрессе

Акционеры парализовали работу совета директоров онлайн-ретейлера

Мажоритарии блокировали «Юлмарт»
АНАСТАСИЯ ДЕМИДОВА

Представители мажоритар‑
ных акционеров покинули 
совет директоров головной 
компании «Юлмарт», факти‑
чески парализовав его работу. 
Компания не может выбрать 
управляющий орган и уже 
несколько месяцев работает 
без гендиректора.

За день до заседания совета дирек-
торов Ulmart Holding Limited — го-
ловной компании онлайн-ретей-
лера «Юлмарт», назначенного на 
16 ноября, свои полномочия сло-
жили два представителя мажори-
тарных акционеров. Это следует 
из писем Сергея Белякова и Оле-
га Маркина, которые представля-
ли в совете директоров компании 

Svoboda Corporation и Koshigi Ltd 
соответственно. Документы есть в 
распоряжении РБК.

Уход директоров подтвердил 
и представитель одного из мажо-
ритарных акционеров — Дмитрия 
Костыгина, который владеет 31,6% 
UHL через Koshigi. Еще 29,9% ком-
пании через Svoboda Corporation 
принадлежат Августу Мейеру. 
Остальные 38,5% находятся у ком-
пании Donna Union Foundation, ос-
нователем и представителем кото-
рой является Михаил Васинкевич.

Это не первые потери, которые 
понес совет директоров UHL. Двое 
независимых директоров — Сер-
гей Туганов и Юрий Кобзик — сло-
жили свои полномочия в конце ок-
тября и начале ноября, рассказал 
РБК источник, близкий к «Юлмар-
ту». В результате на совете дирек-

торов 16 ноября 2016 года остались 
только два представителя Donna 
Union Foundation, которые являют-
ся юристами А1 — инвестподраз-
деления «Альфа-Групп». А1 высту-
пает консультантом Donna Union 
Foundation. Для принятия реше-
ний на заседании было необхо-
димо наличие как минимум трех 
членов совета директоров, заме-
тил собеседник РБК.

По мнению партнера адвокат-
ского бюро Forward Legal Эль-
миры Кондратьевой, обычно ак-
ционер может отзывать своих 
директоров перед заседанием в 
том случае, если хочет сохранить 
текущее положение дел и блоки-
ровать принятие невыгодного 
для себя решения.

На сорванном заседании, в 
частности, должны были решать-

ся вопросы об улучшении финан-
сового положения и назначении 
управляющего органа «Юлмарта». 
Как писал РБК, на предыдущем со-
вете директоров, который прошел 
10 ноября, мажоритарные акцио-
неры компании предложили в ка-
честве управляющего органа одну 
из компаний группы — «Юлмарт 
Девелопмент», но представители 
Donna Union Foundation высту-
пили против, мотивируя это тем, 
что у компании, занимающейся 
строительством, «нет достаточ-
ных компетенций в управлении».

В свою очередь, представите-
ли Donna Union Foundation пред-
ложили на место управляющей 
компании российский филиал 
международной консультацион-
ной компании Alvarez & Marsal. 
Против этого проголосовали уже 

Костыгин и Майер. У них возник-
ли вопросы к юридической от-
ветственности Alvarez & Marsal 
за результаты бизнеса, поскольку 
договор с ней предполагал лишь 
оказание консультационных ус-
луг менеджменту. Кроме того, ее 
филиал не является резидентом 
России, говорилось в сообщении 
«Юлмарта».

Компания уже несколько меся-
цев работает без генерального ди-
ректора: в августе 2016 года стало 
известно, что этот пост покинул 
один из основателей компании 
Сергей Федоринов.

Еще один вопрос, оставшийся 
нерешенным, это урегулирование 
претензий от ООО «Балтийская 
электронная площадка». В нача-
ле ноября данная компания реши-
ла обратиться в арбитражный суд 

МЕНЕДЖМЕНТ

Роскомнадзор начал блокировку социальной сети

LinkedIn в незавидном приложении
ДЕНИС БОНДАРЕВ,  
ДМИТРИЙ НОСОНОВ,  
АННА БАЛАШОВА

Роскомнадзор приступил 
к блокировке социальной 
сети LinkedIn. Это первый слу‑
чай, когда деятельность круп‑
ного международного ресурса 
приостанавливается в Рос‑
сии из‑за нарушения закона 
«О персональных данных».

17 ноября Роскомнадзор напра-
вил операторам связи уведомле-
ние об  отключении социальной 
сети LinkedIn — сайт внесен в ре-
естр нарушителей прав субъектов 
персональных данных. В течение 
дня отключение провели круп-
нейшие интернет-провайдеры. 
Пресс-секретарь «ВымпелКома» 
Анна Айбашева сообщила РБК, 
что  процесс блокировки ресур-
са запускается сразу после того, 
как  адрес появляется в  реестре 
Роскомнадзора. Как  пояснила 
пресс-секретарь «Акадо» Свет-
лана Белых, процесс блокировки 
у  компании полностью автома-
тизирован. «У  нас специальное 
оборудование, которое в  авто-
матическом режиме сообщается 
с реестром запрещенных сайтов, 
поэтому мы это не в ручном ре-
жиме делаем. Когда в  реестр 
вносятся данные, система сразу 
блокирует запрещенный ресурс 
или страницу», — пояснила Белых. 
«Компания «МегаФон» исполнила 
решение Роскомнадзора о блоки-
ровке сайта LinkedIn», — сообщила 
РБК глава пресс-службы компа-
нии Юлия Дорохина.

Под блокировку попало и при-
ложение LinkedIn для  мобиль-
ных устройств, хотя оно работа-

ло на некоторых устройствах даже 
после того, как  провайдеры за-
крыли доступ к сайту. Как пояснил 
РБК представитель Роскомнадзо-
ра Вадим Ампелонский,  LinkedIn 
использует один и тот  же сете-
вой адрес и для своего web-сай-
та, и  для  мобильных приложе-
ний, поэтому «блокировка будет 
осуществляться автоматически». 
«Хотя приложение можно будет 
скачать и дальше, но весь трафик 
из России будет ограничен», — до-
бавил он.

С ОСОБЫМ ЦИНИЗМОМ

В  августе LinkedIn, работающая 
в большинстве стран мира, была 
признана нарушившей закон 
«О персональных данных», кото-
рый с  1 сентября 2015 года обя-
зывает хранить персональные 
данные россиян на  территории 
России. Компания оспорила это 
решение Таганского районно-
го суда Москвы, но  10 ноября 
Мосгорсуд отклонил апелляцию. 
Как  поясняли в  Роскомнадзоре, 

право заблокировать LinkedIn 
у ведомства появилось сразу после 
вынесения решения Мосгорсуда, 
но технологически сделать сразу 
это невозможно.

Сейчас, по словам представите-
ля LinkedIn, в компании по-преж-
нему рассчитывают на  встречу 
с  Роскомнадзором, чтобы «об-
судить вопрос о  хранении пер-
сональных данных». «LinkedIn 
стремится создавать экономи-
ческие возможности для работ-
ников по всему миру, — говорит 

собеседник РБК. — К нам начина-
ют поступать сообщения от рос-
сийских пользователей, которые 
больше не могут воспользовать-
ся своим аккаунтом в  LinkedIn. 
Решение Роскомнадзора забло-
кировать сервис закрывает до-
ступ к сайту для миллионов на-
ших пользователей и компаниям 
из  России, которые использу-
ют LinkedIn для развития своего 
бизнеса».

С МАКСИМАЛЬНОЙ 
СКОРОСТЬЮ

LinkedIn стала первой крупной 
социальной сетью с сотнями мил-
лионов пользователей, заблоки-
рованной в  России из-за  отказа 
локализовать информацию о поль-
зователях. При этом, как сообщал 
Роскомнадзор, Twitter и Facebook 
также не выполняют требований 
российского закона. Но, как уточ-
нял Вадим Ампелонский, иск был 
подан именно против деловой со-
цсети из-за неоднократных сооб-
щений о крупных утечках с ресур-
са личных данных пользователей. 
Только в мае 2016 года в интернете 
была выставлена на продажу ин-
формация об  аккаунтах 117 млн 
пользователей LinkedIn.

По мнению руководителя прак-
тики PwC Legal по интеллекту-
альной собственности и техно-
логиям Константина Бочкарева, 
LinkedIn стала пробным камнем 
для Роскомнадзора. «У этой сети 
не очень много пользователей в 
России. Кроме того, она своевре-
менно не ответила на запросы Ро-
скомнадзора», — объяснил он. По 
словам эксперта, если LinkedIn 
продолжит судиться, сеть оста-
нется заблокированной в России 

ИНТЕРНЕТ

LinkedIn стала первой крупной социальной сетью с сотнями миллионов пользователей, заблокированной в России 
из-за отказа локализовать информацию о пользователях
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Мнение о техническом прогрессе

МНЕНИЕ

СЕРГЕЙ БЕЛОУСОВ,
генеральный директор и основатель компании Acronis

Почему ошибаются «техноскептики»

Революционные изобретения 
появляются не каждый год, 
но множество незаметных 
широкой публике инноваций 
постоянно меняют жизнь 
человечества к лучшему.

Уже не первый год скептики, сре-
ди которых и такой известный 
инвестор в  высокотехнологич-
ные стартапы, как  Питер Тиль, 
утверждают, что  научно-тех-
нический прогресс замедлился, 
остановился, остался в прошлом. 
На мой взгляд, в прошлом оста-
лись их ожидания и мечты. Да, се-
годня не так часто изобретается 
нечто осязаемое вроде космоле-
тов из фантастических романов. 
Зато изобретения, открывающие 
невероятные возможности, оста-
ются незамеченными или недоо-
цененными.

СТАТИСТИЧЕСКИЕ ОШИБКИ

Многие «техноскептики» пыта-
ются втиснуть научно-техни-
ческий прогресс в  рамки ста-
тистики. Так делают, например, 
авторы статьи в The Economist. 
По логике авторов, наука и тех-
нический прогресс процветают 
там, где ВВП на душу населения 
растет: в богатых странах он рас-
тет недостаточно, значит про-
гресс в них замедлился. На мой 
взгляд, это очень сомнительная 
логика. Из нее, например, следу-
ет, что в бедных странах с про-
грессом все в порядке, ведь ВВП 
там растет быстрее.

Скажем, ВВП Саудовской Ара-
вии или  Катара растет вместе 
с  ценами на  нефть. Значит  ли 
это, что и прогресс там ускоря-
ется при каждом скачке на рын-
ке? А если по каким-то причинам 
численность населения в некой 
стране сократилась из-за стихий-
ных бедствий или резко возрос-
ла от притока беженцев, то вли-
яет ли это на скорость создания 
новых технологий?

И настолько же сомнительна 
связь между техническим про-
грессом и продолжительностью 
жизни — еще одно утверждение 
авторов. А главное, сама по себе 
продолжительность жизни — аб-
страктное понятие. По сути, это 
количество витков Земли вокруг 
Солнца, каждый из которых ра-
вен году жизни. Есть  ли необ-
ходимость сделать как  можно 
больше таких витков? Или более 
значимо для человека качество 
каждого прожитого года. Что луч-
ше — прожить 150 лет в изоляции, 
любых специальных, ограничен-
ных условиях (клинике, лабора-

тории) или вдвое меньше, выби-
рая свои условия и образ жизни? 
И все ли люди в принципе хоте-
ли бы жить до ста лет?

У  разных обществ свои си-
стемы ценностей и свои катего-
рии счастья. В Бутане, например, 
главным критерием благосостоя-
ния населения является не ВВП, 
а буддийское национальное ва-
ловое счастье. Именно по этому 
критерию там оценивают эффек-
тивность правительства. Поэтому 
ни ВВП, ни продолжительность 
жизни не могут быть показате-
лями процветания науки и тех-
нического прогресса.

Статистика, к  которой часто 
апеллируют сторонники теории 
о  замедлении прогресса, часто 
выбирает и интерпретирует толь-
ко удобные для  исследования 
факты — слабо коррелирующие 
явления ставятся в зависимость 
друг от друга. Высказывание, по-
лучившее известность благода-

ря Марку Твену, достаточно ясно 
определяет эту отрасль: «Есть 
три разновидности лжи: ложь, 
наглая ложь и статистика». Спу-
стя полвека Бернард Шоу доступ-
но объяснил ее суть: «Если мой 
сосед бьет свою жену ежеднев-
но, а я никогда, то в свете стати-
стики мы оба бьем свою жену че-
рез день». Прошло еще два века, 
и теперь статистика утверждает, 
что, бросив курить, вы наберете 
вес, а ВВП и продолжительностью 
жизни можно измерить эффек-
тивность экономики.

В  основе другой публикации 
The Economist, девиз инвести-
ционной фирмы Founders Fund 
Питера Тиля: «Мы мечтали о ле-
тающих автомобилях, а  полу-
чили твиттерные 140 знаков». 
Но  странно было  бы оценивать 
все достижения только исхо-
дя из  параметров физического 
мира и  считать, что  космос это 
что-то  далекое и  важное, а  со-
седний дом — близкое и незна-
чительное. Понятие расстояния 
очень условно, и объекты, которые 
нам кажутся более далекими, это 
всего лишь те объекты, до которых 
дольше идет свет. Это как-то уве-
личивает их значимость?

НОВАЯ ВОЛНА

Скептики говорят, что интернет 
это неплохо, но по большому сче-
ту мелочи. Но это не так. Люди 
в  мире получили возможность 
общаться с  любым человеком 
в любой момент в любой точке 
мира! Люди стали свободнее — 
теперь мы все часть чего-то боль-
шего, это само по себе уже про-
гресс. Facebook — это движение 
к  единому, связанному миру. 
Это имеет огромный потенци-
ал для всего человечества, и это 
не  менее значимо, чем  полет 
в космос. Twitter с его 140 сим-
волами — важнейшая инновация 
для человечества. Он позволяет 
создать большее количество 
связей, слабо контролируемую 
массовую коммуникацию — то, 
чего раньше никогда не  было. 
Вспомните фильм «Аватар», где 
планета, как некое живое суще-
ство, помогла выиграть войну ее 

обитателям, став с ними, по сути, 
одним целым. Так и эти 140 сим-
волов позволяют все большему 
числу людей участвовать в соз-
дании и распространении новой 
информации, новых знаний. 
Возможно, Тилю это и кажется 
ерундой, но это приближает нас 
в том числе и к летающим авто-
мобилям, о которых он мечтает.

Отвечая на  главный во-
прос, остановился ли техниче-
ский прогресс, важно понимать, 
что оценивать это явление в ста-
тике нельзя. Прогресс всегда дви-
жется скачками: крупное изо-
бретение, например двигатель 
внутреннего сгорания, порожда-
ет волну инноваций. Появление 
транзистора было очень важным 
явлением. Между его изобрете-
нием и  появлением компью-
теров прошло всего несколько 
десятилетий и  еще  несколько 
до их массового распростране-
ния. Мы все еще живем в этой 
большой «волне»; странно рас-
суждать о том, что прогресс оста-
новился или замедлился.

Другой вопрос: что  бу-
дет дальше? Существует мно-
жество трендов, которые мо-
гут обеспечить новый скачок. 

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

«Отвечая на главный вопрос, остановился ли 
технический прогресс, важно понимать, 
что оценивать это явление в статике нельзя. 
Прогресс всегда движется скачками: крупное 
изобретение, например двигатель внутреннего 
сгорания, порождает волну инноваций»

У разных обществ свои системы 
ценностей и свои категории счастья. 
В Бутане, например, главным 
критерием благосостояния населения 
является не ВВП, а буддийское 
национальное валовое счастье

ФОТО: Антон Беркасов для РБК

На  мой взгляд, важный тренд 
сегодня квантовые технологии. 
Они очень быстро развивают-
ся и в будущем помогут создать 
вещи, которые сейчас кажутся 
нам нереальными. Самое ин-
тересное — это, пожалуй, кван-
товый компьютер, который по-
зволит не только расшифровать 
любой код, но главное, создавать 
новые материалы, из  которых 
можно будет сделать пуленепро-
биваемую футболку, автомобиль 
весом 50 кг или  космический 
лифт. Но еще более важным ста-
нет создание на базе квантово-
го компьютера суперинтеллекта, 
помогающего решать сверх-
сложные задачи.

Не стоит недооценивать важ-
ность и тех изобретений, кото-
рые пусть и  не  создают новые 
отрасли, но очень сильно улуч-
шают качество жизни. Ведь в ко-
нечном счете именно этим изме-
ряется счастье.

Вспомните фильм Эндрю 
Никкола «Время». Есть будущее, 
в котором человечество откры-
ло путь к  бессмертию, и  есть 
время  — единственная валю-
та в  мире. Нет ничего больше: 
временем определяется уро-
вень жизни и  измеряется ее 
продолжительность. Это не та-
кая уж фантастическая история: 
очень многие вещи сегодня вы-
ходят за пределы денежных от-
ношений. В  какой-то  момент 
деньги могут перестать суще-
ствовать. Скорее всего, они 
лишь промежуточный способ 
измерения на одном из этапов 
существования человечества. 
Поэтому и  ВВП, измеряемый 
в  деньгах, может со  временем 
стать парадоксом. И тогда тех-
нический прогресс будет изме-
ряться не деньгами, а счастьем. 
Счастливым считается тот чело-
век, которого Бог благословил 
полнотой жизни. Полнота жиз-
ни — сложная категория, кото-
рая касается реализации самых 
важных потребностей челове-
ка  — всеобъемлющих знаний, 
неограниченных возможностей, 
свободы выбирать. Вряд ли лета-
ющий автомобиль сделает чело-
вечество счастливее, в то время 
как изобретения, открывающие 
новые возможности и  дающие 
людям лучшее качество жизни, 
быстрее всего приблизят нас 
к состоянию счастья в его хри-
стианском понимании.

с заявлением о банкротстве НАО 
«Юлмарт», а также аффилирован-
ных с ним ООО «Юлмарт Деве-
лопмент» и ООО «Юлмарт ПЗК». 
«Балтийская электронная пло-
щадка» стала кредитором «Юл-
марта», после того как получила 
долг ретейлера в размере 550 млн 
руб. от Дмитрия Костыгина, рас-
сказывал РБК источник, близкий 
к бизнесмену.

Представитель Костыгина объ-
ясняет уход директоров тем, что 
как раз представители Donna 
Union Foundation из А1 «блоки-
ровали работу совета директо-
ров». Поэтому мажоритарный 
акционер не видит перспектив в 
продолжении работы совета как 
управляющего органа, добавляет 
собеседник РБК. Теперь перегово-
ры, по его словам, будут вестись 
на уровне акционеров. До выхо-
да директоров мажоритарные ак-
ционеры имели абсолютное боль-
шинство в совете директоров, 
поэтому заявления о блокиров-
ке выглядят «лишенным простой 
логики», считает представитель 
Donna Union Foundation. 

в течение как минимум несколь-
ких месяцев. Самый быстрый спо-
соб снять блокировку — отчитать-
ся перед Роскомнадзором о начале 
выполнения требований закона. 
Бочкарев предполагает, что для 
LinkedIn будет несложно перене-
сти хранение данных российских 
пользователей, потому что их от-
носительно немного, да и объемы 
хранимого невелики, поскольку в 
сети, например, не распространен 
обмен видео.

«Какими будут действия Ро-
скомнадзора в отношении других 
социальных сетей, предсказать 
сложно. Но ведомство пытается 
работать с компаниями во время 
проверок. Если те показывают чет-
кий план по выполнению требова-
ний Роскомнадзора, служба отно-
сится с пониманием к отдельным 
недостаткам», — отметил Констан-
тин Бочкарев. 

История 
компании

Социальная сеть LinkedIn 
была основана в 2002 году 
Ридом Хоффманом. Летом 
2011 года в ее настройках 
появилась русскоязычная 
версия. На текущий момент 
сеть доступна на 23 языках. 
В июне 2016 года Microsoft 
объявила о приобретении 
компании за $26,2 млрд. 
По собственным данным 
LinkedIn, в сети зареги-
стрировано более 433 млн 
пользователей из 200 стран 
мира, а ее капитализация 
на Нью-Йоркской фон-
довой бирже превышает 
$26,63 млрд. Всего в сети за-
регистрировано 5 млн акка-
унтов из России. По данным 
TNS, в сентябре аудитория 
LinkedIn в России в городах 
с населением более 700 тыс. 
жителей в возрасте 12–64 лет 
составляла 2,39 млн пользо-
вателей.
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Как Лев Волож развивает экспресс-доставку свежих фермерских продуктов

Свой сервис вместо «Яндекса» отца

РЕГИНА САДЫКОВА

Год назад Лев Волож, сын 
основателя «Яндекса» Ар-
кадия Воложа, ушел из кор-
порации отца и запустил 
Moscowfresh — сервис экс-
пресс-доставки продуктов 
с рынков. Однако реальность 
оказалась суровее, чем каза-
лось на первый взгляд.

Раз в неделю рабочий день Льва 
Воложа начинается в два часа 
ночи: он едет на закупку на опто-
вый рынок «Фуд Сити» на Калуж-
ском шоссе, чтобы торговаться с 
поставщиками. А еще год назад 
Волож-младший работал менед-
жером в корпорации отца, получал 
зарплату 200 тыс. руб. и опционы 
на акции «Яндекса». Его рабочий 
день обычно начинался в 11 утра и 
проходил в уютном офисе с фрук-
тами и кофе, занимался Лев новы-
ми бизнес-проектами «Яндекса».

«О том, что мой сын приходит 
работать в «Яндекс», я узнал слиш-
ком поздно. Он окончил Вышку, 
работал в инвестбанке, а тут ре-
шил, что финансы это не его, что 
хочет заниматься реальными про-
ектами. И сам пришел в «Яндекс». 
Мы долго спорили, брать или не 

брать»,  — рассказывал Аркадий 
Волож в интервью GQ.

Все проекты Воложа-младшего 
были связаны с его увлечениями. 
Идея создать «Яндекс.Такси» поя-
вилась, когда Льву стало неудобно 
передвигаться по Москве на соб-
ственном автомобиле. Агрегатор 
домашних услуг «Яндекс.Мастер» 
он запустил, когда обзавелся семь-
ей и начал обустраиваться в новой 
квартире, делать ремонт.

Лев — вегетарианец и увлечен 
темой правильного питания. В ка-
кой-то момент он понял, что тра-
тит слишком много времени на по-
ходы по продуктовым магазинам, 
рынкам, и придумал сервис бы-
строй доставки еды. Как это при-
нято в «Яндексе», Волож-младший 
задумал создать агрегатор и начал 
переговоры с крупными продук-
товыми сетями — «Перекрестком», 
«Бахетле», «Седьмым континен-
том». Однако менеджмент «Яндек-
са» проект завернул: в компании 
решили, что продукты, курье-
ры и логистика вне компетенций 
IТ-корпорации.

В то же время стало понятно, 
что сервис «Яндекс.Мастер», за 
который отвечал Лев, так и не ста-
нет массовым. По мнению Воло-
жа, большая часть заказов на этом 

рынке делается напрямую у масте-
ров, а не через фирмы-посредни-
ки, на сотрудничество с которыми 
сделал ставку «Яндекс». Поэтому 
сервис «Яндекс.Мастер» закры-
ли, а Лев уволился из «Яндекса» и 
стал развивать собственный стар-
тап Moscowfresh.

Каждый день Moscowfresh обра-
батывает около 50 заказов со сред-
ним чеком 5 тыс. руб. На каждом 
из этих заказов Волож пока теряет 
деньги — во многом из-за ошибок, 
допущенных им самим.

«ИДЕАЛИСТИЧЕСКОЕ 
ПРЕДСТАВЛЕНИЕ»

«Я не ожидал, что придется на-
столько глубоко в офлайн ухо-
дить,  — признается Лев Во-

лож.  — У  меня было несколько 
идеалистическое представление 
о бизнесе: можно кого-то найти 
для работы на доставке и сборке 
заказов, а самому сфокусировать-
ся на сайте. Но в реальном мире, 
во всяком случае в России, такого 
не бывает».

Изначальная идея Воложа была 
такой: сайт Moscowfresh получает 
заказы от пользователей, затем 
сборщики из партнерской компа-
нии формируют заказ на Дорого-
миловском рынке, упаковывают 
и отправляют с помощью курьер-
ской службы клиенту. На все ухо-
дит час—полтора. Рыночные тор-
говцы дают скидку 20–30%, на 
которую компания и живет.

Ключевого партнера нашли 
быстро. В ООО «Москоуфреш» по-

мимо основателя работают всего 
три человека: два программиста 
и дизайнер. А сборкой и упаков-
кой занимается компания «Про-
димпэкс», которая принадлежит 
Ашоту Нерсисяну, отцу школьного 
друга Льва, ее оперативным управ-
лением занимается один из быв-
ших партнеров «Яндекс.Мастер» 
Вардан Асатрян. Реализация про-
дукции происходит именно через 
«Продимпэкс».

«Мы всего лишь витрина, наш 
главный ресурс  — это клиен-
ты», — поясняет Волож-младший. 
Он хотел было сосредоточиться 
на разработке сайта и привлече-
нии клиентов, но не тут-то было. 
«Каждый день случается какой-то 
косяк: то фрукты гнилые подсу-
нут, то обвешают, всем нужно за-
ниматься самому, — сетует пред-
приниматель. — Я понял, почему 
наценка на центральных рынках 
доходит до 200%: туда заложены 
высокая стоимость аренды и бра-
кованного товара, который встре-
чается довольно часто».

Вскоре стало понятно, что за-
купать продукты нужно не на са-
мом рынке, а у поставщиков: ры-
ночные торговцы, как правило, 
не готовы давать хорошие заку-
почные цены. Волож субсидиро-

Если сервис упаковки и закупки наладить 
более‑менее удалось, то с доставкой 
по‑прежнему проблемы. Фирма сменила 
уже две курьерские компании и сейчас 
расстается с третьей. «Нашим требованиям 
по оперативности сложно соответствовать», — 
говорит Волож
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Лев Волож — вегетарианец, увлеченный темой правильного питания. Он понял, что тратит слишком много времени на походы по рынкам, и придумал сервис быстрой доставки еды
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1  Пользова-
тель сервиса 
Moscowfresh де-
лает заказ в сред-
нем на 5 тыс. руб. 
80% заказчиков — 
женщины.  Когда 
плохая погода, ко-
личество заказов 
возрастает: людям 
меньше хочется 
выходить из дома 
на рынок. 

2  Заказ по-
ступает на сайт 
Moscowfresh. Сред-

несуточная посе-
щаемость ресур-
са — 500 человек, 
которые делают 
50 заказов. Ассор-
тимент — около 
500 позиций про-
дуктов питания.

3  Обрабатыва-
ет заказ компания 
«Продимпэкс» — 
она формирует и 
упаковывает за-
каз на своем рас-
пределительном 
центре на Дорого-

миловском рынке. 
Здесь компания 
арендует 120 кв. м. 
Компания заранее 
планирует спрос и 
формирует запа-
сы, у проекта около 
100 поставщиков. 
Например, фрукты 
и овощи покупают 
в «Фуд сити» на Ка-
лужском шоссе, ку-
рицу — у фермеров 
на Даниловском 
рынке, молочные 
продукты на — на 
Усачевском рынке. 

Когда чего-то нет 
на складе, то до-
купают продукты 
прямо с прилавков 
Дорогомиловского 
рынка. 

4  Курьерская 
служба развозит 
продукты клиен-
там. Срок достав-
ки — 2 часа. В ком-
пании утверждают, 
что только в 10% 
случаев не укла-
дываются в этот 
срок.  

Как работает Moscowfresh  
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вал покупку небольшого грузови-
ка и аренду на Дорогомиловском 
рынке 120 кв. м — здесь хранятся 
продукты и происходит упаковка 
заказов. Совокупные затраты на 
аренду цеха для сборки, холодиль-
ной камеры и офиса по соседству 
достигают 500 тыс. руб. в месяц.

Сейчас бóльшая часть закупок 
идет напрямую от производите-
лей и импортеров. Фрукты и ово-
щи компания покупает у оптови-
ков в «Фуд Сити» на Калужском 
шоссе, рыбу и курицу — на Дани-
ловском рынке, молочные продук-
ты — на Усачевском, мед и мясо — 
на Дорогомиловском. Когда чего-то 
нет на складе, а заказ срочный, со-
бирают прямо с прилавков Дорого-
миловского рынка. В этом случае 
Moscowfresh практически ничего не 
зарабатывает, зато выполняет заказ 
в обещанные сроки — за два часа.

Лев Волож уверяет, что стал экс-
пертом по помидорам и фермер-
ским молочным продуктам: поч-
ти весь ассортимент Moscowfresh 
протестировал на себе, пока искал 
поставщиков — сейчас их около 
ста. «Каждый поставщик работа-
ет в своем ритме, и надо прила-
гать массу усилий, чтобы все было 
в срок. А когда у тебя на сборку и 
упаковку заказа есть всего один 

час, то это вообще превращает-
ся в фантастику», — рассказывает 
предприниматель. Волож хотел бы 
сократить количество поставщи-
ков, но ему приходится перестра-
ховываться: на каждую позицию 
должно быть как минимум два 
торговых партнера, вдруг кто-ни-
будь подведет.

Первое время Волож часто про-
махивался с объемами закупок и 
списывал «скоропорт». Сейчас 
научился прогнозировать спрос: 
«Есть статистика по году, мы уже 
более-менее понимаем, какие объ-
емы закупок необходимы». Про-
цент списаний снизился за год с 
20 до 10%. Но просчитать все не-
возможно: например, чем хуже 
погода, тем меньше людям хочет-
ся выходить на улицу, тем больше 
спрос на доставку.

Проблемы возникли даже с 
упаковкой: чтобы одна зелень 
не пахла другой, мясо не протек-
ло, банка с творогом не треснула, 
приходится использовать 30 ви-
дов упаковки, все заворачивают 
вручную. «Пока мы не утвердили 
стандарты упаковки, то и дело до 
клиента что-то доезжало в нели-
цеприятном виде», — вспоминает 
Волож. В месяц на закупку пласти-
ковых контейнеров, упаковочной 
бумаги и 10 тыс. пакетов уходит 
порядка 100 тыс. руб.

Если сервис упаковки и закуп-
ки наладить более-менее уда-
лось, то с доставкой по-прежнему 
проблемы. Фирма сменила уже 
две курьерские компании и сей-
час расстается с третьей. «Нашим 
требованиям по оперативности 
сложно соответствовать»,  — го-
ворит Волож. Изначально он ре-
шил, что скорость доставки долж-
на стать основным конкурентным 
преимуществом компании, но для 
этого нужно уметь точно прогно-
зировать число курьеров.

Как ни странно, но большую 
ошибку выходец из IТ-компании 
совершил как раз в сфере продви-
жения проекта в интернете. «Мы 
потратили на разработку мобиль-
ного приложения четыре месяца 
и полмиллиона рублей, а потом 
еще поддерживали четыре ме-
сяца, хотя оно приносило всего 
10% трафика. Я с «Яндекса» при-
вык, что у каждого сервиса должно 
быть приложение, вот и мучились 
с ним, вместо того чтобы сфокуси-
роваться на улучшении мобильной 
версии сайта», — вспоминает Лев 
Волож.

В итоге от приложения он отка-
зался вовсе, сейчас сайт ежедневно 
посещают около 500 человек.

«ТЯЖЕЛЫЕ ДЕНЬГИ»

Moscowfresh доставляет порядка 
50 заказов в день со средним че-
ком 5 тыс. руб. Компанию обслужи-
вают десять сборщиков и столько 
же курьеров, работающих посмен-
но. Во время высоких сезонов их 
число увеличивается. «Серьезные 
сложности с персоналом были 
год назад, на старте, когда мы не 
умели предсказывать количество 
заказов. Сейчас уже знаем, когда 
сколько людей вызывать в смену, 
чтобы заказы собирались и достав-
лялись вовремя», — говорит Волож.

Пользуются сервисом в основ-
ном женщины (80%), заказыва-
ют обычно овощи и фрукты, зе-
лень — это около 50% всех покупок. 
На мясо, рыбу, молочную продук-

цию и орехи с сухофруктами при-
ходится по 10% спроса.

На сайте Moscowfresh поряд-
ка 500 позиций. Для сравнения, у 
интернет-гипермаркета «Утконос» 
их около 38 тыс.«Концепция сер-
виса предполагает, что работу по 
выбору лучших продуктов уже сде-
лали за пользователя. Ему не нуж-
но выбирать из 50 разновидностей 
овсянки, у нас ее всего два вида — 
одна цельнозерновая, другая бы-
строго приготовления», — говорит 
Волож.

В создание сервиса Волож-млад-
ший уже вложил почти 30 млн руб. 
собственных накоплений: бóльшая 
часть денег тратится на аренду и 
поддержание работы команды. 
Из крупных вложений — 500 тыс. 
на холодильную камеру, столько же 
на грузовую машину, на которой 
ездят на оптовую закупку за МКАД. 
На разработку сайта и поддержку 
бэк-офиса ушло 3 млн руб., на со-
здание приложения — 500 тыс. руб.

Доходы самого сервиса Moscow-
fresh — 100 руб. с заказа, это всего 
150 тыс. руб. в месяц. Маржа «Про-
димпэкс» — около 25% с заказа, по-
рядка 1,5 млн руб. в месяц, по рас-
четам РБК. Этих денег не хватает 
для покрытия издержек, Лев Во-
лож до сих пор субсидирует пар-
тнера. Для выхода «в ноль» нужно 
обслуживать минимум 80 заказов 
ежедневно, на такой объем Волож 
рассчитывает выйти к новому 
году. Тогда комиссия Moscowfresh 
вырастет до 500 руб. Отбить инве-
стиции Волож надеется за три года.

Генеральный директор Shopo-
log.ru Антон Терехов считает, что 
бизнес-модель Moscowfresh нач-
нет успешно работать, если Волож 
сможет сформировать масштаб-
ный пул лояльных пользовате-
лей, которые привыкнут покупать 
свежую еду именно на его сай-
те: «Если сервис доживет до того 
момента, когда сегмент доставки 
продуктов на дом будет пережи-
вать бум (в перспективе 3–5 лет), 
то он может стать главным игро-
ком на рынке, став первым и со-
брав весь «органический» трафик».

«Я и не мечтаю создать мно-
гомиллиардную компанию вроде 
Uber или Amazon. Мне интересно 
делать понятный, честный малый 
бизнес, — уверяет Лев Волож. — 
Если ты работаешь в «Яндексе», у 
тебя уже есть бренд, огромная ау-
дитория, но есть множество огра-
ничений, а когда начинаешь свое 
дело с нуля, появляется бесконеч-
ная свобода».

С отцом Аркадием Воложем он 
созванивается ежедневно: расска-
зывает о делах, консультируется по 
текущим вопросам. Правда, тот не 
всегда может помочь советом — 
Волож-старший далек от продук-
тового рынка. Зато от него регу-
лярно поступают заказы: берет 
всего понемногу, но в основном 
сушеную хурму.

БОРЬБА ЗА РЫНКИ

Идея доставки свежих продуктов 
питания привлекает не только 
Льва Воложа. Пока он торговался 
с поставщиками и тратил деньги 
на ненужное мобильное прило-
жение, у Moscowfresh появились 
сильные конкуренты. Правда, все 
они организуют доставку на сле-
дующий день — столь оперативно, 
как компания Воложа, не работает 
никто.

И вообще, получается далеко 
не у всех. Например, предприни-
матель Камил Магомедов в апре-
ле 2016 года поставил эксперимент 
по продаже экокурятины: привез 
с горной фермы в Дагестане 1,5 т 
мяса и еле успел распродать пар-
тию до конца срока годности, вы-
ручив всего 300 тыс. руб. Оказа-
лось, что только мясо мало кому 
интересно. «Люди хотят продук-
товую корзину, чтобы были ово-
щи, фрукты, «молочка», — говорит 
бизнесмен, который теперь соби-
рается развивать сеть фермерских 
магазинов.

Доставку стали организовывать 
сами рынки — Даниловский, Рого-
жский и Усачевский. «У нас около 
20 заказов в день со средним чеком 
5 тыс. руб.», — говорит Алексей Вол-
ков, генеральный директор Ginza 
Project, под чьим управлением на-
ходится Даниловский рынок. Ак-
тивно развивать это направление 
компания начала весной 2016 года. 
По словам Волкова, спрос растет на 
20–25% ежемесячно, в планах вло-
жить в развитие порядка 30 млн 
руб. и в следующем году выйти на 
обороты 6–8 млн руб. в месяц. Оку-
пить инвестиции Ginza Project рас-
считывает за два года.

Бывший директор Данилов-
ского рынка Максим Попов запу-
стил собственный проект «Честная 
ферма» — доставку продуктов пи-
тания от фермеров из Рязанской 
области. Параллельно он куриру-
ет сервис доставки продуктов с 
Усачевского рынка. По его словам, 
месячный торговый оборот сред-
него московского рынка состав-
ляет более 100 млн руб. На  он-
лайн-заказы пока что приходится 
незначительная часть этой сум-
мы. Например, сегодня Попов об-
рабатывает 20–25 заказов в день 
(как с сайта Усачевского рынка, 
так и «Честной фермы»), но спрос 
стабильно растет. «Мы экономим 
клиенту время и освобождаем его 
от необходимости общаться с тор-
говцами, иногда не самыми прият-

ными людьми, — говорит Попов. — 
Мы уже пообщались с тетей Валей 
за вас, поторговались с ней, полу-
чили лучшую цену и отдали обрат-
но некачественные фрукты, кото-
рые она подсунула».

Есть у Moscowfresh сильные 
конкуренты и в отдельных сег-
ментах рынка. Например, деве-
лопер Евгений Ким запустил сер-
вис доставки свежих овощей и 
фруктов Vitamins.ru еще в фев-
рале 2015-го. Предприниматель 
родился в Ташкенте и в Москве 
находил качественные фрукты с 
трудом. Ким решил организовать 
доставку продуктов с родины. Сер-
вис вышел на операционную при-
быль спустя восемь месяцев после 
запуска. Он  обрабатывает более 
1 тыс. заказов в месяц со средним 
чеком более 4,5 тыс. руб.

Да и доставкой с Дорогомилов-
ского рынка помимо Воложа за-
нимаются уже и другие предпри-
ниматели, и курьеры сервисов 
вроде YouDo. Проект «Дорогоми-
лово Сервис» доставляет продукты 
на следующий день. Минимальная 
сумма заказа — 4 тыс. руб., количе-
ство заказов представители серви-
са не раскрывают. При этом офи-
циально аккредитовался на рынке 
только Волож. «Moscowfresh  явля-
ется единственной службой до-
ставки продуктов с рынка, кото-
рым мы разрешили использовать 
наш бренд», — говорит Владимир 
Хребтов, директор Дорогомилов-
ского рынка.

По данным СПАРК, помимо 
ООО «Москоуфреш» Льву Воложу 
принадлежит еще 28% ООО «Кали-
форния», основной вид деятельно-
сти которого венчурное инвести-
рование. В 2015 году компания 
получила 48,3 млн руб. выручки 
и 38,5 млн руб. прибыли. «Я осоз-
нал, насколько тяжело зарабаты-
вать деньги», — говорит Лев Волож. 
И признается, что вряд ли стал бы 
вкладываться в малый бизнес, не 
будь у него финансовой «подушки 
безопасности». 

Еда и интернет

68,2% 
продуктового ретейла 
в России приходится 
на альтернативные каналы 
продаж (независимые 
продуктовые магазины, 
специализированные 
магазины, уличные рынки, 
интернет-магазины и др.), 
по данным Росстата

$90 млн 
составят продажи 
органических продуктов 
к 2019 году, по оценке 
Euromonitor International

Более 40 
сельскохозяйственных 
рынков работает  
в Москве

На 16% 
увеличился объем 
российского рынка 
e-commerce за прошлый год, 
по данным Data Insight

3% 
электронной торговли 
в России приходится 
на продукты питания

30 млн руб. 
потратил Лев Волож 
на Moscowfresh, 
он рассчитывает больше 
не инвестировать в этот 
проект
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Что нужно знать при самостоятельном приобретении полиса ДМС

Куда идти прикрепиться
ЕКАТЕРИНА АЛИКИНА

Крупные компании нередко 
обеспечивают своих сотрудни-
ков полисами добровольного 
медицинского страхования. 
В какую сумму обойдется ана-
логичный полис для частного 
лица и как разобраться в пред-
ложениях страховщиков?

Российский рынок добровольного 
медицинского страхования (ДМС) 
растет. По данным рейтингового 
агентства RAEX (Эксперт РА), об-
щие объемы взносов, полученных 
компаниями по полисам ДМС за 
первое полугодие 2016 года, пре-
высили 91 млрд руб. Это на 4,3% 
больше, чем за аналогичный пери-
од 2015 года, когда они добрались 
до отметки 87,4 млрд руб.

При этом, несмотря проблемы, 
которыми сейчас сопровождается 
получение бесплатной медицин-
ской помощи, рынок по-преж-
нему носит корпоративный ха-
рактер. «В нашем портфеле доля 
корпоративного ДМС составляет 
90%», — говорит управляющий ди-
ректор по ДМС группы «Ренессанс 
Страхование» Наталья Харина.

Страховщики уточняют, что фи-
зические лица составляют не более 
10% клиентуры. В основном это 
близкие и не очень родственники 
клиентов, застрахованных по кор-
поративным программам, и трудо-
вые мигранты.

Программы ДМС не пользуют-
ся у частных лиц большим спросом, 
так как они дороже по сравнению 
с корпоративными программа-
ми. Наталья Харина рассказывает, 
что средний корпоративный по-
лис ДМС на одного сотрудника 
компании обходится в 30–40 тыс. 
руб. в год, а для топ-менеджеров — 
от 80 тыс. руб. в год. «Полис для част-
ного лица будет стоить примерно на 
30% дороже», — говорит генераль-
ный директор юридической компа-
нии «ГлавСтрахКонтроль» Николай 
Тюрников. Однако он уточняет, что 
программы по составу оказывае-
мых услуг могут сильно отличаться, 
поэтому проводить подобное срав-
нение цен довольно сложно.

ЧТО ПРЕДЛАГАЮТ 
СТРАХОВЫЕ КОМПАНИИ

Корреспондент РБК обзвонил де-
сять крупнейших по объему сборов 
страховых компаний и выяснил, 
сколько в каждой из них будет сто-
ить полис ДМС для физлица. Цена 
полиса рассчитывалась исходя из 
того, что страхователь — мужчина 
30 лет, проживающий в Москве. 
Условному страхователю необхо-
димо получить годовое обслужи-
вание в клинике, в которой будут 
в том числе оказываться стомато-
логические услуги. При необходи-
мости страховая компания также 
должна обеспечить экстренную 
госпитализацию. Полис рассчиты-
вался исходя из услуг самой бюд-
жетной клиники из числа партне-
ров страховой компании.

Наиболее экономное предло-
жение сегодня делают ГК «Альянс» 
и ВСК — 24,8 тыс. и 29,7 тыс. руб. 
соответственно. Самое дорогое 
предложение — у «Ренессанс Стра-
хования» (58 тыс. руб.); на вто-
ром месте с большим отрывом СГ 
«СОГАЗ» (37,2 тыс. руб.). Предста-
вители компаний при этом отме-
чают, что расчет носит довольно 
приблизительный характер. Из-
менить стоимость продукта могут 
результаты медицинского анкети-
рования клиента, которое обычно 
проводит страховщик перед тем, 
как продать полис. «По результату 
анкетирования стоимость полиса 
может отличаться от двух до деся-
ти раз и более», — предупреждает 
директор департамента медицин-
ского страхования СПАО «Ингос-
страх» Николай Сова.

По подсчетам директора по раз-
витию продуктов добровольно-
го медицинского страхования СК 
«Альянс Жизнь» Дениса Соболева, 
в зависимости от данных анкети-
рования стоимость полиса может 
быть увеличена на 20–50%. Ната-
лья Харина из «Ренессанс Страхо-
вания» рассказывает, что сильнее 
всего на стоимость ДМС влияет на-
личие хронических заболеваний. 
«Например, хронические гастрит 
или бронхит увеличат стоимость 
полиса на 30–40%», — говорит она.

Важно отметить, что ДМС для 
физических лиц обычно предпо-
лагает прикрепление только к од-
ной клинике. «Как правило, по-
добные программы выпускаются 
самими лечебными учреждени-
ями для привлечения клиенту-
ры, — поясняет первый замести-

тель генерального директора «ВТБ 
Страхования» Олег Меркулов. — 
Соответственно, если в данном 
ЛПУ нет какого-то специалиста 
или медицинской аппаратуры, 
застрахованный вынужден искать 
все необходимые услуги сам».

КАК ВЫБРАТЬ ПОЛИС

Опрошенные РБК эксперты счита-
ют, что если работодатель не обе-
спечивает своего сотрудника ДМС, 
целесообразно оформить такой 
полис самостоятельно. Главное — 
внимательно ознакомиться с про-
граммой и обратить внимание на 
клиники, которые в нее включены. 
«Очень важным я считаю расшире-
ние программы за счет ежегодного 
check up, то есть полной проверки 

здоровья, — говорит Николай Тюр-
ников. — Обычно ее проводят за 
несколько часов». Заместитель ге-
нерального директора «РЕСО-Га-
рантия» Игорь Иванов отмечает, 
что страхователю надо четко по-
нимать, что еще ему необходимо: 
нужна ли возможность не только 
посещать поликлинику, но и вы-
зывать врача на дом, есть ли риск 
вызова платной скорой помощи и 
госпитализации.

По словам Тюрникова, также 
есть смысл посмотреть на такие 
опции, как «критические заболе-
вания» (онкология, болезни сердца 
и др.), так как большинство из них 
не включены в обычную програм-
му ДМС. «Если с человеком случи-
лась тяжелая болезнь, он сможет 
получить от страховой компании 

четкий алгоритм действий, — рас-
сказывает эксперт.  — По таким 
полисам страховая компания, по 
сути, становится своего рода ад-
вокатом клиента и помогает ему 
получить качественную помощь 
даже по программе ОМС».

Игорь Иванов советует чест-
но отвечать на вопросы медицин-
ской анкеты, которую необходи-
мо заполнить при покупке полиса. 
«Если в дальнейшем вас поймают 
на лжи, страховая компания может 
расторгнуть договор либо потребо-
вать доплату», — предупреждает он.

Что касается цены полиса, то, по 
словам Тюрникова, хороший про-
дукт ДМС с прикреплением к плат-
ной клинике с качественным набо-
ром услуг будет стоить примерно 
60–80 тыс. руб. в год. 

Топ-10 крупнейших страховых компаний по объему взносов  
в сегменте ДМС за первое полугодие 2016 года
Методика: Стоимость полиса рассчитывалась исходя из следующих характеристик страхователя: мужчина, 30 лет, 
проживает в Москве. Предоставляется обслуживание в поликлинике с возможностью получения стоматологических услуг. 
При необходимости обеспечивается экстренная госпитализация.

Страховая компания Взносы, млрд руб. Уровень выплат, % Стоимость полиса ДМС на год, тыс. руб.

Страховая группа «СОГАЗ» 34,8 46 37,2

Группа компаний «Альянс» 7,6 36 24,8

СПАО «РЕСО-Гарантия» 5,9 63 33,6

ГК «Росгосстрах» и «Капитал» 5,3 52 32

Страховая группа «АльфаСтрахование» 4,8 58 38

Группа «ИНГО» 4,8 75 31,8

Группа «Ренессанс Страхование» 3,2 47 58,1

САО «ВСК» 2,5 37 29,7

ООО «СК «Согласие» 2 42 32,8

ООО «СК «ВТБ Страхование» 1,7 63 31,6

Источник: RAEX (Эксперт РА), call-центры страховых компаний
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